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Чисто там
Саниэпидэкспертизу на старте работы общепита хотят сделать обязательной

Евгения Перцева

С анитарно-эпидемиологическую 
экспертизу хотят сделать обяза-

тельной на старте работы общепита. 
Общественники просят Роспотребнад-
зор вернуть такие проверки для кафе 
и ресторанов, говорится в протоколе 
по итогам совещания двух обществен-
ных организаций с Роспотребнадзо-
ром. Сейчас общепит обязан уведом-
лять службу только о начале своей 
деятельности. Хотя до 2009 года регу-
лятор оценивал гигиену на объектах 
на старте их работы.

Совместное совещание обществен-
ного совета при Роспотребнадзоре 
и Консультативного совета по защи-
те прав потребителей состоялось ещё 
в конце июня. На нём эксперты под-
робно обсудили меры, которые мог-
ли бы оградить людей от отравлений 
опасными возбудителями.

Речь шла о том, что необходимо 
вернуть внезапные проверки пище-
вого бизнеса, контрольные закупки 
со стороны Роспотребнадзора, а так-
же быстро принять так называемый 
законопроект «О первом чеке», когда 
финансовая информация после старта 
работы таких точек автоматически на-
правляется из ФНС в Роспотребнадзор.

Также было предложение вер-
нуть санэпидэкспертизу в качестве 
обязательного условия начала дея-

тельности кафе и ресторанов, сле-
дует из протокола совещания. Автор 
инициативы — Всероссийское науч-
но-практическое общество эпидеми-
ологов, микробиологов и паразито-
логов. Глава организации Александр 
Мельцер рассказал «Известиям», что 
до 2009 года регулятор придержи-
вался такой системы: весь общепит 
на старте проходил санитарно-эпиде-
миологическую проверку. Но позже 
её отменили, чтобы упростить жизнь 
бизнесу.

— С тех пор предприятия должны были 
уведомлять Роспотребнадзор о начале 
своей работы, регулятор заносил заве-
дения в одноимённый реестр. На его ос-
нове составляли расписание плановых 
проверок. Но в 2022 году на этот вид над-
зора ввели мораторий, — рассказал он.

В организации уверены: надзор-
ная служба перед открытием заведе-
ния должна удостовериться, что у кафе 
есть проточная вода, необходимый ин-
вентарь и созданы условия 
для чистой работы.
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Необъяснимый Джо:  
Байдена снова вывели из игры
Почему американский лидер выбыл из президентской гонки  
и кто теперь составит конкуренцию Трампу

Анастасия Костина

В ице-президент Камала Харрис ста-
новится всё более вероятным кан-

дидатом в президенты США, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Как и в 1987 году, в 2008-м глава Белого 
дома Джо Байден снова объявил, что 
отказывается от участия в президент-
ской гонке. Он уже поддержал кан-
дидатуру Харрис, которая намерена 
выиграть номинацию от Демпартии. 

Однако времени до съезда пар-
тии, на котором утвердят еди-
ного кандидата, всё меньше. Бо-
лее того, демократам, возможно, 
придётся провести первый от-
крытый съезд с 1968 года. В та-
ком случае велика вероятность 
хаоса, отмечают американские 
СМИ. Кто ещё может составить 
конкуренцию ставленнице 
Байдена — в матери-
але «Известий».

Учить — не портить
Блогеров обяжут получать лицензию  
на образовательную деятельность

Наталья Башлыкова

Б логеров заставят получать лицен-
зию на ведение образовательной де-

ятельности. Такой пакет законопроектов 
подготовлен к внесению в Госдуму ра-
бочей группой по совершенствованию 
законодательства в этой сфере депута-
тами «Единой России» и «Справедливой 
России» с участием отраслевого сооб-
щества, выяснили «Известия». Сегодня 
многие блогеры, не имеющие отноше-
ния к образованию, пользуются нало-
говыми льготами, установленными для 
этой сферы. Эксперты полагают, что ини-
циативу можно поддержать, если она бу-
дет способствовать очищению рынка.

Блогеры не смогут продавать рос-
сиянам курсы и тренинги, если у них 
не будет лицензии на оказание обра-
зовательных услуг. Пакет законопро-
ектов на эту тему с поправками в закон 
«Об образовании» подготовила рабочая 
группа по совершенствованию законо-
дательства в блогосфере во главе с ви-
це-спикером Госдумы Петром Толстым 
(«Единая Россия»), а также первым зам-
предом комитета Госдумы по просвеще-

нию Яной Лантратовой («Справедливая 
Россия»). С документами, которые бу-
дут представлены 22 июля на заседа-
нии группы, ознакомились «Известия».

«На сегодняшний день рынок инфор-
мационных и образовательных услуг, 
в том числе с использованием интерне-
та, — один из наиболее перспективных. 
В 2022 году общий доход только онлайн-
школ достиг 95 млрд рублей. В первом 
квартале 2023-го выручка в сегменте 
составила 46,7 млрд, а по итогам года 
оборот онлайн-школ вырос на 30% год 
к году и достиг 123 млрд рублей», — го-
ворится в пояснительной записке к до-
кументам.

В ней уточняется, что самые попу-
лярные ниши — обучение новым про-
фессиям (7,8 млрд рублей), курсы по здо-
ровью (4,1 млрд), предпринимательству 
(4,6 млрд), психологии (3,7 млрд), эзоте-
рике (3,4 млрд), финансовой грамотно-
сти (1,9 млрд), фитнесу (1,4 млрд) и отно-
шениям (896 млн рублей).

Основная проблема регулирования 
заключается в том, что они «находят-
ся в едином правовом и коммерческом 
поле, что создаёт ряд серьёзных про-
блем», отмечается в документе. При 
этом возникает ситуация предостав-
ления некачественных образователь-
ных услуг, что может прине-
сти вред потребителям.

Украинский суверенитет  
и независимость канули в Лету
«Известия» публикуют статью председателя совета 
движения «Другая Украина» Виктора Медведчука

С егодня остатки украинской госу-
дарственности переживают агонию. 

Украина Зеленского стала политическим 
и экономическим банкротом, неудав-
шимся политическим проектом на ста-
дии закрытия. И тут не место злорадству 
и ехидным замечаниям о том, что граж-
дане Украины недостойны своего госу-
дарства, что они неполноценные или 
недоразвитые. Крушение украинского 
современного государства — трагедия 
для миллионов людей, потому любые 
подобные циничные упрёки несправед-
ливы и препятствуют выходу из сложив-
шейся ситуации.

Ведь это не украинцы оказались не-
достойны этого государства, а государ-
ство строили недостойными метода-
ми, сделали его непригодным для жизни, 
испортили жизнь целому народу, и у тех, 
кто это сделал, есть имена и фамилии. 
Это те, кто, облечённый властью, не за-
щитил интересов людей, которые его 
избрали, допустил кровавый государ-
ственный переворот в 2014 году. Кто не-
законно, преступно пришёл к власти: 
Турчинов, Данилов, Парубий и другие. 
Это те, кто вместе и под руководством 
Порошенко, а затем и Зеленского пре-
дали Украину агрессивному коллек-
тивному Западу, втянули её в бойню, 
цена которой сотни тысяч жертв, поте-
ря экономического потенциала и утра-
та страны.

Кроме того, существует масса факто-
ров и тенденций, которые от простого 
украинца мало зависели. Политическое 
безумие охватило Европу в неменьшей 
степени, чем Украину. В Европе нейтра-
литет потеряли Швеция и Финляндия, 
а они имеют стаж независимости на-
много больше украинского и выстроили 
всё своё благополучие именно на ней-
тралитете. Германия в конце холодной 
войны была локомотивом разрядки, 
а сегодня она полностью обслуживает 
интересы США и НАТО, не пытаясь стро-
ить собственную политику. А после так 
называемого саммита мира, который 
был перечёркнут мирными инициати-
вами Владимира Путина, Швейцария 

уже не может быть символом нейтра-
литета и площадкой для переговоров, 
уступая её Китаю, Саудовской Аравии 
и другим странам.

�� СТРЕМЛЕНИЕ В НАТО  
КАК ПОЛНОЕ УНИЧТОЖЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

Экономическая интеграция Украины 
в Европу никогда не вызывала проте-
стов со стороны России. Протесты вы-
зывали военная интеграция в НАТО 
и экономические диверсии в пользу 
третьих стран. Украинские товары ЕС 
никогда толком не интересовали, и ни-
кто не помогал доводить промышлен-
ность до европейских стандартов.

Коллективный Запад активно на-
чал деиндустриализацию некогда пе-
редовой промышленности Украины, 
сделал её сырьевым придатком для ЕС. 
Реальная ситуация ещё хуже. Украи-
на в новых экономических отношени-
ях должна продавать западным компа-
ниям сырьё по одной цене, а те продают 
его третьим странам уже по другой. Та-
ким образом, страну сделали сырьевым 
придатком для третьих стран, сдирая 
и с них, и с Украины по три шкуры.

Естественно, что подобная полити-
ка не приводила да и не могла привести 
к богатству страны, но, чтобы сохранить 
возможности такого грабе-
жа, страну толкали в НАТО. 

В НОМЕРЕ 
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Новости  

«Если США прекратят поставки оружия, мы будем на шаг 
ближе к миру на Украине»
Глава фракции «Левых» в бундестаге Зёрен Пельман — об американских ракетах в ФРГ, снижении военной 
помощи Киеву и расследовании подрывов «Северных потоков»

Семён Бойков

С ейчас есть признаки того, что до кон-
ца года могут начаться мирные пе-

реговоры по Украине, заявил в ин-
тервью «Известиям» глава фракции 
«Левых» в бундестаге Зёрен Пельман. 
Политик считает, что путь к миру воз-
можен, если США прекратят отправ-
ку оружия Украине. При этом в немец-
ком обществе усиливается усталость 
от вооружённого конфликта, а среди 
политиков растёт недовольство Вла-
димиром Зеленским, отмечает депу-
тат. Германия, и особенно её восточная 
часть, больше, чем Россия, пострадала 
от антироссийских санкций ЕС, уверен 
он. О перспективах военной поддерж-
ки Украины со стороны ФРГ и россий-
ско-германских межпарламентских 
связях — в эксклюзивном интервью Зё-
рена Пельмана.

В начале июля вам запретили въезд 
на Украину. МВД Германии объявило, 
что проводит детальное расследова-
ние случившегося. Вы это связываете 
с вашей антивоенной позицией — при-
зывами к прекращению огня и перего-
ворам о мире. На ваш взгляд, возможно 
ли, что Киев запретит и другим полити-
кам из ЕС въезд на Украину?

Я не могу рассказать о других госу-
дарствах — членах ЕС. На мой письмен-
ный запрос правительству ФРГ, в ко-
тором я поинтересовался, скольким 
депутатам бундестага и немецким 
дипломатам было отказано во въезде 
на Украину с 2014 года, я получил ответ, 
что правительству известно об одном 
случае. Конкретные причины указаны 
не были. Так что здесь речь идёт о моём 
случае. Эта информация, вероятно, го-
ворит сама за себя.

20 мая формально истёк срок полно-
мочий Владимира Зеленского, однако 
на Западе и в ООН его продолжают счи-
тать президентом Украины. Изменилось 
ли отношение к Зеленскому среди не-
мецких политиков?

Киев оправдывает перенос прези-
дентских выборов введением воен-
ного положения. Это спровоцирова-
ло дебаты о легитимности президента 
даже на Украине. Однако руководству-
ясь «западными ценностями» и вытека-
ющими из них требованиями к осталь-
ному миру, Зеленский, безусловно, 
должен был бы выступить за то, чтобы 

выборы были проведены и в этих усло-
виях. Что касается отношения немец-
ких политиков к Зеленскому, по моему 
опыту существует официальное и нео-
фициальное мнение. И неофициальное 
мнение в отношении Зеленского стало 
очень критичным.

Недавно в СМИ появилась информа-
ция, что, согласно проекту бюджета 
на 2025 год, правительство Германии 
планирует выделить на военную по-
мощь Украине €4 млрд, что вдвое мень-
ше, чем в этом году. С чем это связано? 
Стоит ли ожидать дальнейшего сниже-
ния военной помощи Украине?

Несмотря на официальный воин-
ственный шум, у населения Герма-
нии, похоже, усиливается определён-
ная усталость от войны. Кроме того, 
в «светофорной коалиции» (коалиция 
«светофор» получила такое название 
из-за цветов входящих в неё партий: 
красный от социал-демократов, зе-
лёный от «Зелёных» и жёлтый от ли-
бералов. — «Известия») спорят по по-
воду следующего бюджета, который 
предусматривает масштабную эконо-
мию на социальной сфере. При этом 
общий военный бюджет растёт. Так 
что «светофор» явно не осмелится со-
хранить на прежнем уровне военную 
помощь Украине, которая и без того 
подвергается резкой критике со сто-
роны населения. Будут ли дальнейшие 
сокращения, конечно, также зависит 
от предстоящих в следующем году вы-
боров в бундестаг и результатов пар-
тий, выступающих против поставок 
оружия на Украину, в том числе пар-
тии «Левые».

Германия остаётся крупнейшим воен-
ным донором Украины в ЕС. Растёт ли 
опасение у немецких политиков, что 

в случае победы на президентских вы-
борах в США Дональда Трампа Герма-
нии придётся взять на себя больше рас-
ходов?

Германия никогда не сможет пре-
доставить Украине всю необходимую 
ей военную помощь. Даже Евросоюзу 
[для того чтобы компенсировать не-
достающую помощь от США] нужно 
было бы вдвое увеличить нынешний 
уровень поддержки. При этом разрыв 
между обещаниями и конкретными 
поставками составляет около €70 млрд. 
В конечном итоге ключ к этому лежит 
в Вашингтоне. Если бы США прекра-
тили поставки оружия, мы были бы 
на один шаг ближе к миру на Украине.

Германия активно поддерживает все 
санкции ЕС против России. Оказались 
ли они эффективными? Сколько ФРГ 
потеряла от санкций?

Я уже предупреждал в 2022 году, что 
санкции коснутся не России, а Герма-
нии, особенно новых федеральных 
земель (к таким относят Бранденбург, 
Саксонию-Анхальт, Саксонию, Тюрин-
гию, Мекленбург — Переднюю Помера-
нию. — «Известия»), и что это приведёт 
к росту инфляции. Всё это произошло. 
В энергетическом секторе ситуация 
такая, что мы за счёт налогоплатель-
щиков построили дорогостоящие 
и экологически вредные терминалы 
СПГ, зачастую вопреки воле мест-
ных жителей, и получаем дорогой газ 
из США или импортируем более доро-
гой газ из России через Индию. С точки 
зрения интересов Германии это полное 
безумие во всех отношениях.

В этом году Дания и Швеция прекрати-
ли расследования подрывов трубопро-
водов «Северный поток» и «Северный 
поток-2». Германия пока продолжает. 
Каковы шансы, что и она прекратит 
расследование этого теракта, и поче-
му правительство не информирует об-
щественность хотя бы о промежуточ-
ных результатах?

«Левые» всегда выступали за рассле-
дование подрывов трубопроводов «Се-
верный поток» и «Северный поток-2» 
и обращались по этому поводу с запро-
сами к федеральному правительству. 
Оно до сих пор упорно молчит, хотя фе-
деральный канцлер обещал провести 
расследование в 2023 году, не опасаясь 
его итога. Но до сих пор эта тема оста-
ётся наиболее охраняемой государ-

ственной тайной в Германии, и «Левые» 
продолжат выступать за информиро-
вание общественности. В любом слу-
чае ясно одно: взрывом по-настоящему 
воспользовалась только одна страна 
в мире — США.

В начале июля стало известно, что 
США с 2026 года планируют размещать 
на территории Германии дальнобойные 
ракеты SM-6, Tomahawk и гиперзвуко-
вое оружие. «Левые» осудили эти пла-
ны. Планирует ли партия инициировать 
внеочередное заседание по обсужде-
нию этого вопроса?

Я совершенно уверен, что фракция 
«Левых» включит эту тему в повестку 
дня бундестага. Как вы правильно от-
метили, «Левые» осуждают планируе-
мое размещение в Германии крылатых 
ракет, поскольку это не только раскру-
чивает спираль вооружения, но и де-
лает Германию зоной поражения для 
российских ракет.

В начале июля премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан совершил мирное 
турне в Россию и на Украину с пред-
ложением прекращения огня и старта 
переговоров. Канцлер Германии Олаф 
Шольц раскритиковал действия Орба-
на. Как «Левые» оценивают этот визит?

Независимо от моего мнения об Ор-
бане и того, насколько серьёзно он от-
носится к этому вопросу, на мой взгляд, 
в этой крайне опасной ситуации все 
каналы связи должны быть открыты. 
Дипломатия не должна стать ругатель-
ным словом, особенно когда речь идёт 
о мире.

Возможен ли старт мирных перегово-
ров до конца года?

Я полагаю, сейчас есть некоторые 
признаки того, что в этом году начнут-
ся серьёзные мирные переговоры.

До 2022 года депутаты от «Левых» часто 
посещали Россию. Остались ли сейчас 
у партии какие-либо межпарламент-
ские контакты с членами Госдумы?

Насколько мне известно, в насто-
ящее время у нас не существует офи-
циальных контактов с депутатами 
Государственной думы. Однако, хотя 
«Левые» небольшая партия в бунде-
стаге, она не упустит попытки про-
двинуть вперёд возможные мирные 
переговоры — пусть даже на малень-
кий шаг.

Богдан Степовой, Анастасия Костина

С начала июля Вооружённые силы Рос-
сии освободили девять населённых 

пунктов, а противник в боях только за по-
следнюю неделю потерял более 5 тыс. 
военнослужащих и свыше 220 единиц 
техники. Эксперты отмечают: российские 
войска оказывают сильное давление 
на украинские вооружённые формиро-
вания и владеют инициативой — это по-
зволяет навязывать сражения на нужных 
нам направлениях и добиваться успеха. 
Тяжёлое положение и постоянные про-
валы ВСУ толкают Украину и её запад-
ных союзников к мирным переговорам, 
отмечают специалисты.

�� ЗАВЛАДЕТЬ ИНИЦИАТИВОЙ

По данным Минобороны РФ, в начале 
месяца группировка войск «Север» ос-
вободила село Степовая Новосёлов-
ка в Харьковской области, а в ДНР под 
контроль российских войск перешло 
Новопокровское. Это село находится 
в 13 км к северо-западу от Авдеевки. 
Всего в 3 км к западу от него располо-
жен важный логистический узел ВСУ — 
Новосёловка Первая.

С 13  по 19  июля подразделения 
группировки «Север» уничтожили 
до 1370 военнослужащих, пять тан-
ков, 25 автомобилей, 28 орудий поле-
вой артиллерии, из них семь 155-мм 
гаубиц иностранного производства, 
а также семь станций радиоэлектрон-
ной борьбы.

В зоне действия группировки «За-
пад» украинские формирования по-
теряли до 3920 военнослужащих, танк, 
восемь боевых бронированных ма-
шин, из них три бронетранспортёра 
M113 производства США, 46 автомо-
билей, 38 орудий полевой артиллерии, 
в том числе 12 155-мм гаубиц, произве-
дённых в странах НАТО.

— С начала месяца было освобожде-
но девять населённых пунктов, — отме-
тил доцент РЭУ имени Плеханова пол-
ковник Александр Перенджиев. — Это 
хороший результат. Мы ломим, а про-
тивник вынужденно отдаёт террито-
рии. Они упорно цепляются, но воевать 
до последнего, как это было в Артёмов-
ске, уже не могут. У них осталось не так 
и много личного состава, чтобы его 
можно было сжечь в боях за какой-то на-
селённый пункт. Их раньше часто спаса-
ло то, что они буквально забрасывали 
наши атаки, что называется, «пушеч-
ным мясом».

В том, что российская армия вла-
деет инициативой, навязывая про-
тивнику свою волю, сомневаться 
не приходится, уверен военный экс-
перт Владислав Шурыгин.

— Мы постоянно отодвигаем против-
ника. Все бои в последние полгода идут 
по принципу вытеснения ВСУ, — отме-
тил он. — Это позволяет нам сохранить 
людей и не нести большие потери. Кро-
ме того, наши тактические успехи на-
капливаются, дают предпосылки для 
дальнейших успешных действий.

�� ОДЕССКИЕ ПАРТИЗАНЫ

Владислав Шурыгин также отметил, 
что в войсках противника наблюда-
ются признаки усталости.

— Их уже нельзя скрыть, — отме-
тил он. — Усталость потому, что ни-
кто не хочет идти на фронт, дав-
но нет добровольцев. Они отлично 
понимают, что воюют в основном 
устаревшим оружием на устарев-
шей технике, на том, что им дадут 
на Западе.

Противник теряет опорные и насе-
лённые пункты: пока «процесс идёт не-
равномерно, но сил у ВСУ становится всё 
меньше», уверен военный эксперт Алек-
сей Леонков.

— Везде идут интенсивные бои, 
но именно российская армия будет вы-
бирать те участки линии боевого сопри-
косновения, где мы будем осуществлять 
прорыв, — отметил он. — Противник сей-
час мечется, пытается предугадать, где 
мы начнём наступать, от спешки, непро-
думанности своих шагов и несогласо-
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ВСУ очень плохо
Провалы на фронте толкают Киев к поиску разрешения конфликта

Необъяснимый Джо
A 21  июля президент США 

Джо Байден сделал то, чего 
от него ожидали одни и одновремен-
но боялись другие из-за последую-
щего за этим хаоса: глава Белого дома 
снял свою кандидатуру с выборов. 
«Я считаю, что в интересах моей пар-
тии и страны мне стоит уйти в отстав-
ку и сосредоточиться исключитель-
но на выполнении своих обязанностей 
президента в оставшийся срок моих 
полномочий», — сказано в официаль-
ном заявлении президента.

Это первый случай более чем за пол-
века, когда президент США отказался 
от переизбрания. В 1968 году демократ 
Линдон Джонсон отказался от борьбы 
ещё на этапе праймериз (первичные 
выборы) на фоне массовых протестов 
против войны во Вьетнаме. Байден по-
обещал подробнее осветить своё ре-
шение на этой неделе в обращении 
к нации. Пока же он подчеркнул: не-
смотря на выход из предвыборной гон-
ки, он останется президентом до кон-
ца своего первого и, скорее всего, уже 
единственного срока, учитывая его 
преклонный возраст. 81-летний Джо 
Байден остаётся самым возрастным 
президентом в истории Соединённых 
Штатов. Примечательно, что Байден 
уже выходил из предвыборной гонки — 
в далёком 1987 году, ещё будучи сенато-
ром, он также снял свою кандидатуру 
в борьбе за пост президента США.

Тогда Байдена обвинили в плагиа-
те: сначала выяснилось, что он заим-
ствовал речь лидера британской оппо-
зиции, а затем ему указали на плагиат 
ещё и в бытность его учёбы на юриди-
ческом факультете. Его также обвини-
ли в том, что он приукрасил свою успе-
ваемость.

Вышел Байден из гонки и в 2008-м, 
после того как набрал меньше 1% го-
лосов на начальном этапе праймериз. 
В итоге на президентских выборах по-
бедил Барак Обама, а Байден стал ви-
це-президентом.

В соцсетях Байден сразу написал, 
что поддерживает кандидатуру ви-
це-президента США Камалы Харрис, 
которую и считали основной альтер-
нативой. Выражая приверженность 
Харрис, он призвал всех сплотиться 
и «победить Трампа». Кандидат от ре-
спубликанцев, конечно, моментально 
отреагировал на решение бывшего ви-
зави, так как не раз публично указывал 
на неспособность нынешнего амери-
канского лидера управлять страной.

Дональд Трамп заявил, что Бай-
ден запомнится как худший прези-
дент в истории, а победить Харрис 
ему будет намного легче, чем Байдена. 
Не менее громкие заявления сделали 
и другие видные республиканцы. Спи-
кер палаты представителей Конгресса 
США Майк Джонсон призвал Байдена 
и вовсе уйти в отставку. По его мне-
нию, перспективы демократов на но-
ябрьских выборах не улучшатся в слу-
чае участия Харрис, так как она была 
соучастницей провальной политики 
Байдена. Харрис же заявила, что соби-
рается выиграть номинацию от Демо-
кратической партии, и поблагодарила 
Байдена за поддержку.

— Я думаю, причина в том, что, оче-
видно, у президента Байдена не только 
ментальные, но и физические пробле-
мы, это стало понятно после его про-
вала на дебатах, и демократы оказали 
на него невероятное давление. Стало 
предельно ясно, что ему не победить, 
и все в США знают это. Трамп уже ли-
дирует в шести ключевых штатах: 
в Пенсильвании, Висконсине, Мичи-
гане, Аризоне, Неваде, Джорджии. Хар-
рис, будучи более слабым кандидатом, 
чем Байден, вряд ли сможет что-то сде-
лать, — поделился мнением с «Извести-
ями» республиканец, бывший сенатор 
штата Пенсильвания Брюс Маркс.

Последние несколько недель 
на Байдена действительно кратно 
усилилось давление, особенно по-
сле провальных дебатов с Трампом 
27 июня и не менее неудачной пресс-
конференции 11 июля, которую глава 
Белого дома давал по итогам самми-
та НАТО в Вашингтоне. В частности, 
во время выступления Байден допу-
стил оговорку, назвав Трампа вице-
президентом вместо Камалы Харрис.

Неудивительно, что призывы снять-
ся с выборов посыпались не только 
от республиканцев, но и от высоко-
поставленных демократов, которые 

всерьёз обеспокоились стремитель-
но повышающимися шансами Трампа 
на победу на фоне бесконечных ляпов 
Байдена. Например, об этом публич-
но заявил лидер демократов в сенате 
США Чак Шумер, что весьма показа-
тельно. Байден отказывался снимать 
свою кандидатуру, однако 17 июля 
допустил пересмотр своего реше-
ния из-за проблем со здоровьем. Поз-
же стало известно, что президент за-
разился коронавирусом, причём уже 
в третий раз. При этом ещё 20 июля 
он планировал остаться в гонке. Как 
сообщает CNN, решение было приня-
то за 48 часов.

— Для Демпартии Байден сделал 
правильное решение, потому что 
он просто не в состоянии вести пред-
выборную кампанию и тем более быть 
президентом на следующий срок. Оче-
видно, что роль сыграли видные дея-
тели среди однопартийцев, а также 
СМИ, которые связаны с демократами. 
Что касается президентства Байдена, 
именно с точки зрения внешней поли-
тики это оказалось огромным прова-
лом. Ситуация вокруг Украины и де-
градация отношений с РФ в большой 
степени на его совести. Байден сейчас 
превращается до выборов в так назы-
ваемую хромую утку, — заявил «Изве-
стиям» президент Американского уни-
верситета в Москве Эдуард Лозанский.

Эксперт считает, что потенциально-
го диалога между Москвой и Вашинг-
тоном стоит ждать уже при новой ад-
министрации Белого дома.

Несмотря на заявление Трам-
па о лёгкой победе над Харрис, шан-
сы демократов после выхода Байдена 
из гонки повысились, считает Лозан-
ский. Учитывая негласный консен-
сус внутри партии по поводу канди-
датуры 59-летней Харрис, этот выбор 
весьма рационален. Кроме того, ви-
це-президента США уже поддержала 
чета Клинтон, то есть экс-главы Бело-
го дома и Госдепа.

— Должность вице-президента обе-
спечивает Харрис узнаваемость на на-
циональном уровне, а спонсоры Дем-
партии снова будут готовы вливать 
деньги в предвыборную кампанию 
(даже не столько горячо поддерживая 
Харрис, сколько поддерживая пораже-
ние Дональда Трампа). Более чем за три 
месяца Харрис можно раскрутить ещё 
сильнее при наличии возможностей 
и ресурсов, — отметил в разговоре 
с «Известиями» программный менед-
жер Российского совета по междуна-
родным делам Константин Суховерхов.

По итогам недавнего опроса YouGov, 
Харрис могла бы рассчитывать на 39% 
голосов против 44% у Трампа (осталь-
ные получили независимые кандида-
ты Роберт Кеннеди-младший, Джилл 
Стайн и Корнел Уэст, которые вряд ли 
победят на выборах, но зато могут от-
тянуть на себя голоса). Исследование 
Ipsos спрогнозировало 44% у обоих 
кандидатов. Интересно отметить, что 
Харрис пока не поддержал, например, 
Барак Обама. Экс-президент выразил 
уверенность, что Демпартия «сможет 
организовать процесс, в результате ко-
торого появится выдающийся канди-
дат».

Потенциальной заменой Байдену, 
причём ещё до начала президентской 
гонки, рассматривался губернатор Ка-
лифорнии Гэвин Ньюсом. Последнее 
время широкую поддержку получила 
также губернатор Мичигана Гретхен 
Уитмер. Кандидатство прочили и быв-
шей первой леди США Мишель Обаме.

— Губернаторы Ньюсом и Уитмер 
публично заявили, что не хотят, что-
бы их кандидатуры рассматривалась 
на выборах в 2024 году, скорее всего, 
потому что оба подумывают балло-
тироваться в 2028-м. Мишель Обама 
не считается серьёзным кандидатом. 
По крайней мере она и её супруг — экс-
президент США Барак Обама говорили, 
что она не заинтересована в том, что-
бы быть кандидатом, — сказал «Изве-
стиям» профессор Университета Уэй-
на в Детройте Саид Хан.
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Палубная привычка
Для авианосца «Адмирал Кузнецов» формируют лётный состав

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Владимир Матвеев

Д ля тяжёлого авианесущего крейсе-
ра «Адмирал флота Советского Со-

юза Кузнецов» начали формировать лёт-
ный состав полков, который будет готов 
выполнять полёты на корабль. За семь 
лет, которые он провёл в ремонте, мно-
гие лётчики ушли на пенсию, а пришед-
шие им на смену не имеют опыта посадки 
на палубу. Фактически сейчас предсто-
ит заново формировать авиакрыло ави-
аносца, отмечают эксперты.

�� ТРУДНОСТИ ПОЛЁТОВ

Лётчики корабельной авиации начали 
подготовку к полётам на крейсер «Ад-
мирал Кузнецов», который пока нахо-
дится в ремонте. Как сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве, 
в настоящее время формируется лётный 
костяк отдельных корабельных истре-
бительных авиаполков, который будет 
готов выполнять полёты на авианосец.

По словам источников, тренировки 
проводятся над Кольским полуостро-
вом и Баренцевым морем днём и ночью, 
в любую погоду. В ходе учебных полё-
тов отрабатывается боевое примене-
ние по воздушным и наземным целям.

За семь лет, что «Кузнецов» нахо-
дится в ремонте, многие лётчики ушли 
на пенсию, а те, кто пришёл им на смену, 
не имеют практического опыта полёта 
с авианосца, им только предстоит это ос-
воить, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

— У корабельных лётчиков есть спец-
ифические болезни. Резкое торможе-

ние самолёта на палубе авианосца очень 
сильно влияет на глаза, спину, поэтому 
они долго летать не могут. И сейчас, ско-
рее всего, там очень мало осталось лёт-
чиков, которые ещё помнят, как садить-
ся на палубу авианосца, семь лет — срок 
большой, — пояснил он. — Сейчас созда-
ётся костяк пилотов, которые, по сути, 
заново будут осваивать искусство по-
садки на корабль.

Часть палубных истребителей, ко-
торые размещались на «Кузнецове», 
на время его ремонта была привлече-
на к охране арктических рубежей. Они 
по ротации несли боевую службу на Но-
вой Земле и в других районах Арктики. 
При этом экипажи морской авиации 
продолжали ежегодно тренироваться 
на научно-испытательных тренажёрах 
корабельной авиации (НИТКА) в Крас-
нодарском крае (Ейск) и Крыму. Эти тре-
нажёры полностью имитируют палубу 
авианесущего крейсера — с тормозны-
ми тросами, стартовым трамплином 
и навигационным оборудованием. Од-
нако отработка посадки на тренажё-
рах не может заменить реальную рабо-
ту на палубе корабля, отметил Дмитрий 
Болтенков.

— Авианосец в море сильно отличает-
ся от тренажёра. НИТКА не подверже-
на качке. Сейчас, можно сказать, ситуа-
ция будет похожа на начало 1990-х годов, 
когда «Кузнецов» ушёл с Чёрного моря 
на север и для него надо было форми-
ровать авиакрыло. Надо будет оживить 
корабль после долгих лет ремонта. Ожи-
вить его не как корабль, который спо-
собен ходить по морю, а как корабль, 
который способен нести палубные са-
молёты и выпускать их в небо. Факти-

чески у авианосца будет вторая жизнь.
Подготовка палубных лётчиков от-

личается исключительной сложностью, 
рассказал «Известиям» заслуженный 
лётчик-испытатель, Герой России Игорь 
Маликов.

— Океан — безориентирная мест-
ность, фактически ты находишься по-
стоянно в сложных метеоусловиях, — 
пояснил он «Известиям». — Корабль 
очень маленький, на него надо обяза-
тельно попасть. Топливо, как ни стран-
но, когда ты летишь, начинает таять. По-
этому ты должен сразу грамотно сесть 
на корабль. Расстояния очень маленькие, 
нужно обязательно сесть в то место, где 
находятся тормозные устройства. Это 
достаточно сложная подготовка. Очень 
правильно, что начали заблаговремен-
но готовить костяк пилотов для полё-
тов на авианосец.

Герой России лётчик Павел Кретов, 
который выполнил 170 посадок на па-
лубу «Кузнецова» и впервые выполнил 
ночную посадку на корабль с последу-
ющим взлётом, рассказал «Известиям», 
что подготовка корабельных пилотов 
занимает около года — при интенсивных 
тренировках.

— Они проходят ту же подготовку, что 
и обычные лётчики, плюс подготовку 
с корабля. Дополнительное время нуж-
но, — рассказал он.

Сегодня в вооружённых силах есть 
только две части, лётчики которых от-
рабатывают взлёт и посадку на палубу 
«Адмирала Кузнецова», — 279-й и 100-й 
отдельные корабельные истребитель-
ные авиаполки (ОКИАП) Северного 
флота.

На вооружении 279-го ОКИАП сто-
ят палубные истребители Су-33 — мо-
дификация Су-27, предназначенная для 
размещения на авианосце. 100-й ОКИАП 
вооружён самолётами МиГ-29К и учеб-
но-боевыми МиГ-29КУБ.

�� ЗА ГОДЫ РЕМОНТА

«Адмирал Кузнецов» находится в ремон-
те с 2017 года. Изначально планирова-
лось вернуть корабль в строй в 2022-м, 
однако сроки неоднократно переноси-
лись. В прошлом году в Объединённой 
судостроительной корпорации обещали, 
что корабль передадут флоту в 2024-м.

 Новости

Рублёвое покрытие
Более 95% расчётов между РФ и Киргизией идёт в нацвалюте

Елизавета Борисенко

Более 95% расчётов между Москвой 
и Бишкеком производится в наци-

ональных валютах, сообщили «Изве-
стиям» в Национальном банке Респу-
блики Кыргызстан. Несмотря на угрозы 
вторичных санкций, товарооборот 
между двумя странами только растёт, 
а Россия остаётся одним из основных 
торговых партнёров не только для Кир-
гизии, но и для региона в целом. Смогут 
ли в будущем страны перейти к расчёту 
исключительно в рублях, сохранится ли 
тенденция к укреплению торгового со-
трудничества и с какими сложностями 
может столкнуться регион из-за эконо-
мического взаимодействия с Россией — 
в материале «Известий».

За первые пять месяцев 2024-го бо-
лее 95% расчётов при внешнеторговых 
операциях России и Киргизии произво-
дилось в рублях, сообщили «Извести-
ям» в Национальном банке этой страны.

— За период с января по май 2024 года 
доля платежей в рублях за экспорт това-
ров составила 96,6%, за импорт — 99,2%, — 
сообщили в Нацбанке.

При этом ещё в 2023-м доля таких 
операций в межгосударственных рас-
чётах находилась на уровне 88% — со-
ответствующие данные в феврале при-
водил премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Он также подчёркивал, что 
сегодня Россия — крупнейший инвести-
ционный партнёр Киргизии.

Платежи по экспорту и импорту 
в киргизских сомах в 2024 году не прово-
дились, пояснили «Известиям» в МИДе 
республики.

По словам директора центра экс-
пертных инициатив «Ой Ордо» («Центр 
мысли») Игоря Шестаковича, причи-
ной этого можно считать более высо-
кую ликвидность российского рубля. 

Кроме того, национальная валюта РФ 
имеет собственную инфраструктуру 
для взаимных расчётов.

— Сом имеет достаточно низкое 
хождение в России, это во-первых. Во-
вторых, бизнесу удобнее — и киргизско-
му в том числе — иметь рублёвую налич-
ность. Российский рубль имеет свою 
инфраструктуру, имеет своё хождение, 
в том числе на территории Республики 
Кыргызстан, — объяснил Шестакович.

Увеличение использования нацва-
лют сопровождается соответствую-
щим ростом товарооборота между сто-
ронами. Так, за январь–апрель 2024 года 
этот показатель вырос на 30%, сообщи-
ли «Известиям» в министерстве эко-
номики Киргизии. «В прошлом году 
товарооборот между Киргизией и Рос-
сией достиг $3 млрд, а за январь–апрель 
2024-го составил $1 млрд и увеличился 
на 30%», — пояснили в ведомстве.

Министерство связывает наблю-
даемую положительную тенденцию 
в торговых отношениях в том числе 
с сотрудничеством в рамках Евразий-
ского экономического союза.

Однако рост товарооборота может 
быть связан не только с проектами 
ЕАЭС, но и с увеличением параллельно-
го импорта, отметил Игорь Шестакович.

— Россия ведь всегда была и остаётся 
нашим экономическим партнёром, не-
смотря на санкции, — добавил он.

Вместе с тем с 2023 года статистика 
экспортно-импортных показателей РФ 
с Киргизией, как и с другими государ-
ствами Центрально-Азиатского региона, 
не размещается на открытых ресурсах. 
Это связано с введением США и Евросо-
юзом санкций в отношении Федераль-
ной таможенной службы, после чего 
Банк России и Евразийская экономиче-
ская комиссия перестали публиковать 
эти данные. Бишкек также не обнароду-
ет подобную информацию. «Известия» 
направили соответствующий запрос 
в Национальный банк Киргизии.

По информации СМИ, в 2024 году 
Россия импортирует из Киргизии то-
вары из меди, автомобили, запчасти для 
автомобилей, изделия из чёрных метал-
лов, занавески, электрические приборы, 
бобовые, овощи. По ранее опубликован-
ным данным, из РФ республика ввозила 
в основном природный газ, бензин, пше-
ницу, лесоматериалы, шоколад.

Не стремятся разрывать торгово-
экономические связи с Москвой и дру-
гие страны Центральной Азии. В мае 
2022 года Россия, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан, Туркмения и Узбекистан 
заявили о намерении расширить прак-
тику взаимных расчётов в националь-
ных валютах. В 2023-м в таком режиме 
прошло 80% операций с Астаной, Биш-
кеком и Душанбе, 55% — с Ташкентом 
и 24% — с Ашхабадом. Такие данные 
приводил замглавы МИД РФ Михаил 
Галузин.
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ванности несёт большие потери. И эта 
цифра для украинских тэцекашников 
становится неподъёмной. Потери сейчас 
в сутки составляют более 2 тыс. человек 
в среднем. И это только убитые. То есть 
рано или поздно всё это закончится.

Для ВСУ всё находится в настоль-
ко подвешенном состоянии, что лю-
бое прекращение военной помощи или 
сокращение поставок личного соста-
ва через мобилизацию может приве-
сти к тому, что фронт начнёт сыпаться, 
считает он.

— В последний месяц мы видим то, 
о чём раньше не могло идти и речи, — 
отметил Леонков. — Поступает инфор-
мация, что в Одесской области народ 
восстаёт против ТЦК и чуть ли не ведёт 
против них партизанские боевые дей-
ствия. Растёт и общее недовольство на-
селения. Может произойти то, что кон-
струкция под названием «украинская 
хунта» рухнет.

�� ЗАПАД МЕНЯЕТ ПОЗИЦИЮ

Провалы ВСУ и очевидный тупик в уре-
гулировании конфликта, в который 
Запад завела поддержка Киева, тол-
кают его на поиск решения. Не успел 
закончиться первый «мирный» саммит 
по Украине, как его участники, включая 
даже Киев, заговорили о втором.

Конференция, прошедшая на швей-
царском курорте Бюргеншток 15–
16 июня, как и ожидалось, не увенчалась 
успехом. Из 160 приглашённых участие 
в ней приняли представители чуть более 
90 стран. Итоговую резолюцию также 
поддержали не все — 80 государств из 92.

Многие участники конференции, 
включая страну-организатора Швей-
царию, признали, что обсуждения без 
одной из сторон конфликта имеют мало 
веса.

Теперь же условия проведения сам-
мита включают участие РФ, о чём пу-
блично заявил украинский лидер 
Владимир Зеленский, чей срок прези-
дентских полномочий, к слову, уже ис-
тёк 20 мая. С этим условием согласны 
и в Берне.

В пресс-службе швейцарского МИДа 
в ответе на вопрос «Известий» подчер-
кнули, что мирный процесс «немыслим 
без России». При этом официального 
приглашения или обращений по прове-
дению второй международной конфе-
ренции по Украине Москва не получала.

�� НЕПРИЕМЛЕМЫЙ ПОДХОД

Второй «саммит мира» содержит подхо-
ды, неприемлемые для России и многих 
других государств, искренне заинтере-
сованных в урегулировании конфлик-
та, заявил глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Ранее его заместитель Михаил Галузин 
подчёркивал: Россия не станет участво-
вать в этом саммите из-за его «ультима-
тивной и тупиковой» риторики — кон-
ференция по-прежнему игнорирует 
альтернативные предложения по уре-
гулированию конфликта.

Их, в частности, огласил президент РФ 
Владимир Путин на встрече с руковод-
ством МИД РФ 14 июня. Среди них — вы-
вод украинских войск из ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей, а также 
отказ Украины от вступления в НАТО.

Швейцария ожидает, что вторая кон-
ференция пройдёт до президентских 
выборов в США, то есть до 5 ноября.

— Неудачи ВСУ привели к серьёзно-
му кризису среди тех стратегических 
планировщиков западной англо-аме-

риканской империи, которые на протя-
жении десятилетий для формирования 
своих геополитических авантюр полага-
лись на компьютерное моделирование, 
основанное на теории игр. Теперь они 
столкнулись с тем неприятным фактом, 
что математические модели, которые 
всегда генерировали крах России и по-
беду НАТО, не основаны на реальности. 
Огромные разногласия, которые уже 
были очевидны до СВО, теперь невоз-
можно игнорировать, — сказал «Изве-
стиям» канадский политолог Мэтт Эрет.

Кроме того, военные неудачи ВСУ 
заставляют Запад смотреть более ре-
алистично на то, какой объём помощи 
действительно потребуется для побе-
ды Украины, добавил профессор Кор-
неллского университета в Нью-Йорке 
Ричард Бенсел.

�� ТРАМП ПРОДВИГАЕТ 
УРЕГУЛИРОВАНИЕ КОНФЛИКТА

На фоне неудач на поле боя Киеву при-
ходится отказываться от собственных 
же ультиматумов. Сначала Владимир Зе-
ленский после Бюргенштока подредак-
тировал собственную «формулу мира». 
В интервью американской газете The 
Philadelphia Inquirer он определил но-
вые условия, выполнение которых он бы 
счёл «настоящей победой Украины». 
Среди них он назвал сохранение укра-
инской государственности, вступление 
в НАТО и ЕС, а также некую «сатисфак-
цию» от России для Киева, умолчав при 
этом о выходе на границы 1991 года.

Ещё один ультиматум, по всей ви-
димости, также будет пересмотрен. 
20 июля в CNN сообщили, что Зелен-
ский допустил возможность перегово-
ров с Россией из-за сложной ситуации 
на фронте и политической неопреде-
лённости в США. Ранее украинский ли-
дер на законодательном уровне запре-
тил переговоры с российской стороной.

19 июля Трамп созвонился с Зелен-
ским, после чего заявил, что «как следу-
ющий президент Соединённых Штатов 
принесёт мир во всём мире».

— Западные лидеры продолжают об-
манывать себя, полагая, что военная по-
беда Украины всё ещё возможна, несмо-
тря на вопиющую нехватку живой силы 
и боеприпасов, а также резкое падение 
морального духа украинцев, — расска-
зал «Известиям» профессор кафедры 
истории Американского университета 
в Вашингтоне Питер Кузник.

По его словам, поддержка этой жёст-
кой позиции во всём мире ослабевает.

$3 млрд
между Киргизией и Россией 
в 2023 году

товарооборот
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Украинский суверенитет 
и независимость канули в Лету
A Украина должна была стать 

законной добычей этого 
блока и навсегда забыть о нейтралите-
те и суверенитете. Именно коллектив-
ный Запад громил неокрепшую украин-
скую государственность экономически, 
политически и информационно. Всех, 
кто становился на защиту националь-
ных интересов страны, либо репресси-
ровали, либо подкупали. За тридцать лет 
в западных пробирках была выращена 
малограмотная, примитивная, жадная 
и хамовитая элита, презирающая свой 
народ и согласная выполнять любые 
безумные приказы, если они шли от за-
падных хозяев.

Коллективный Запад настойчиво 
и систематически готовил Украину как 
таран против России, и никакая мирная, 
богатая и влиятельная Украина ему была 
не нужна. Сегодня тот кошмар и нацист-
ский беспредел, что происходит в стране, 
они объявили победой демократии, об-
нищание страны — её богатством, а мас-
совое бегство жителей и уничтожение 
населения в войне — национальным воз-
рождением. Естественно, что при такой 
«помощи» современное государство по-
строить было невозможно.

�� ЭЛИТА, КОТОРАЯ ПРОДАЛА 
СТРАНУ

Но какое бы сильное внешнее влия-
ние ни оказывалось на страну, есть на-
дежда на её политическую элиту. Она 
должна не жить чужим умом и по спу-
щенным из других стран методичкам. 
Если из современной истории вычесть 
оба майдана — 2004 и 2014 годов, искус-
ственно созданные и профинансиро-
ванные из-за океана, то получится, что 
Украина никогда не голосовала за про-
западных политиков, но страну актив-
но ломали через колено.

Украинский нацизм вовсе не нацио-
нальное явление, основная масса поли-
тиков становились бандеровцами после 
посещения посольства США, офисов за-
падных разведок и различных фондов. 
Зеленский, например, стал нацистом по-
сле посещения офиса МИ-6 в Лондоне, 
несмотря на то что он еврей и внук участ-
ников Великой Отечественной войны.

Именно Зеленский довёл украин-
ское государство до уровня концлагеря, 
когда власть не служит народу, а явля-
ется его палачом и тюремщиком. После 
второго майдана украинцев не только 
продолжили грабить, но уже и убивать. 
Зеленский поставил убийство граждан 
Украины на поток. Массовая гибель 
и бегство граждан из страны дали Зе-
ленскому неконтролируемую власть, 
огромные деньги и, главное, триумфы 
на коллективном Западе.

Получив власть, Зеленский ввёл 
в политику своё болезненное эго и не-
померное тщеславие. Но разве он один 
это сделал? Сегодня масса руководите-
лей различных рангов упиваются не-
контролируемой властью и коррупци-
ей, чем окончательно разрушили страну, 
которую уже не склеить, как разбитую 
чашку. Украинское государство вою-
ет не столько с Россией, сколько с соб-

ственным народом, и такое государство 
украинскому народу не нужно.

�� ОППОЗИЦИЯ, КОТОРАЯ 
ПРОДАЛА СЕБЯ ВЛАСТИ

Как бы ни была продажна власть, у го-
сударства остаётся ещё надежда на оп-
позицию. Если власть предала народ, 
то всегда есть шанс у оппозиции спа-
сти страну. При этом оппозиция должна 
быть неподкупная, искренняя и актив-
ная. Именно такой оппозиции на Укра-
ине и не оказалось в настоящее время.

Украинская оппозиция легла под 
власть, чем уничтожила этот демокра-
тический институт. В этом нет ничего 
удивительного, так как она вся проза-
падная. Сегодня она голосует, как скажет 
Зеленский, под пристальным надзором 
Стефанчука. Политической оппозиции, 
которая бы представляла интересы юго-
востока и русскоязычного населения, 
нет ни в парламенте, ни в политике вооб-
ще, поскольку она запрещена и уничто-
жена преступным режимом Зеленского. 
А те депутаты, которые получили дове-
рие граждан, представляющих другую 
позицию, предали своих избирателей 
и присоединились к общей своре.

Но тогда смысл парламента, кото-
рый должен отстаивать различные 
политические позиции от имени из-
бирателей, окончательно утрачен. Вер-
ховная рада сегодня дошла до роли 
рейхстага в Третьем рейхе — полно-
стью обслуживает фантазии фюрера 
Зеленского, не представляя волю и ин-
тересы украинского народа.

Так называемая украинская элита 
в настоящее время окончательно по-
строила государство для себя против 
народа. И всё, что можно сейчас сде-
лать, это спасти украинцев от тех, кто 
их предал и нажился на этом. Пробле-
ма в том, что сегодня украинским госу-
дарственным аппаратом управлять не-
кому, да и сам этот аппарат разрушен 
до основания, его заменил политиче-
ский кровавый цирк. Пришло время за-
кончить этот цирк, а клоунов, захватив-
ших власть, призвать к ответу.

Владимир Путин на встрече с ру-
ководством МИД России описал, как 
коллективный Запад ломал волю укра-
инского народа и нашёл предателей, 
которые ему помогли: «Позицию, на-

строение, интересы и голоса этих 
людей — миллионов людей, которые 
проживают на юго-востоке, — просто 
вынуждены были учитывать, прини-
мать во внимание и тогдашние украин-
ские президенты и политики, которые 
боролись за этот пост, пользовались 
голосами этих избирателей. Но, поль-
зуясь этими голосами, выкручивались 
потом, лавировали, много врали, гово-
рили о так называемом европейском 
выборе. Не решались идти на полный 
разрыв с Россией, потому что юго-вос-
ток Украины был настроен по-другому, 
нельзя было с этим не считаться. Такая 
двойственность всегда была присуща 
украинской власти на протяжении 
всех лет после признания независи-
мости. Запад, разумеется, это видел. 
Он давно видел и понимал пробле-
мы, которые там есть и которые мож-
но разворошить, понимал сдерживаю-
щее значение юго-восточного фактора, 
как и то, что никакой многолетней про-
пагандой не получается изменить си-
туацию в корне. Конечно, многое было 
сделано, но в корне трудно было пере-
ломить ситуацию. Не удавалось иско-
веркать историческую идентичность, 
сознание большинства людей на юго-
востоке Украины, вытравить из них, 
в том числе из молодых поколений, до-
брое отношение к России и чувство на-
шей исторической общности. И пото-
му опять решили действовать силой, 
просто сломать людей на юго-восто-
ке, наплевать на их мнение. Для этого 
устроили, организовали, профинан-
сировали, конечно, воспользовались 
трудностями и сложностями внутри-
политического характера на Украине, 
но всё-таки последовательно и целена-
правленно подготовили вооружённый 
государственный переворот».

Я с сожалением понимал это, ког-
да пришёл в большую политику в кон-
це 1990-х, и с огромным сожалением 
признаю сегодня как зловещий факт, 
который не дал создать в Украине де-
мократическое, правовое, социальное 
и суверенное государство. Сегодня 
возвратиться на круги своя возмож-
ности уже нет. Необходимо думать 
не о государстве и его территориаль-
ной целостности, которое так и не со-
стоялось, а о судьбе простых людей, 
украинцев, и их будущем.
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Законная добыча

Олег Огиенко

Эксперт

В июле состоялось совещание по эко-
номическим вопросам, на котором 

президент России Владимир Путин под-
черкнул необходимость урегулирова-
ния сферы майнинга, а также налого-
обложения этой деятельности. Среди 

ключевых заявлений для отрасли про-
звучали две главные мысли. Первая — 
нужно не упустить момент, своевре-
менно введя майнинг в правовое поле. 
И второе — деятельность по криптодо-
быче в ряде регионов вызывает дефи-
цит электроэнергии.

На последнем остановимся под-
робнее, поскольку в некоторых ча-
стях субъектов страны действительно 
сформировался энергодефицит, в том 
числе из-за неконтролируемого ро-
ста серого майнинга. По нашим оцен-
кам, его объёмы в энергодефицитных 
регионах сейчас составляют поряд-
ка 700 МВт.

Серый майнинг негативно влия-
ет на развитие энергосистемы. Такие 
участники подключаются к электро-
сетям по тарифу для населения, однако 
они изначально не рассчитаны на по-
требление для добычи криптовалют. 
Из-за этого увеличивается аварий-
ность энергосистемы. В случае суще-

ственного превышения фактического 
объёма потребления над заявлен-
ным это также ведёт к повышению цен 
на электроэнергию для добросовест-
ных участников.

К росту электропотребления серы-
ми майнерами привело отсутствие ре-
гулирования. Только с помощью вве-
дения отрасли в правовое поле можно 
решить эту проблему.

Подчеркну, что промышленный 
майнинг не приводит к таким же нега-
тивным эффектам. Он может исполь-
зовать свои манёвренные мощности 
и балансировать энергосистему, по-
могая сглаживать пиковые нагрузки. 
Фактически это даже снижает конеч-
ную цену для потребителей и способ-
ствует уменьшению негативного воз-
действия на окружающую среду.

Проблема, связанная с возникно-
вением неконтролируемого дефицита, 
должна решаться комплексно.

В то же время при создании сбалан-
сированного регулирования и введе-
ния промышленного майнинга в пра-

вовое поле это приведёт к целому ряду 
позитивных эффектов:

— рост инвестиций в основной ка-
питал и создание новых рабочих мест: 
строительство только одного дата-цен-
тра на 100 МВт приносит около 1,5 млрд 
рублей капитальных вложений (без 
учёта стоимости вычислительного 
оборудования). Итого прогнозируемый 
эффект составит около 60 млрд рублей 
инвестиций в основной капитал;

— увеличение налоговых поступле-
ний в бюджет: налогообложение май-
нинговой деятельности будет при-
носить стране около 50 млрд рублей 
налогов в год с 2026 года (после начала 
эксплуатационной фазы инвестицион-
ных проектов);

— прогнозируемое энергопотребле-
ние, а значит, рост полезного отпуска 
(объёма энергии, переданной потреби-
телям) на 33–42 млрд кВт•ч ежегодно;

— предоставление финансовой лик-
видности для внешнеторговых расчё-
тов: по нашим оценкам, майнеры могут 
принести около 240 млрд чистой крип-

товалютной ликвидности (средств) 
для внешнеторговых расчётов в крип-
товалюте;

— развитие проектов энергоёмких 
блокчейн-вычислений на попутном 
нефтяном газе. Россия сегодня значи-
тельно опережает многие страны мира 
в этом передовом направлении;

— рост количества проектов, связан-
ных с развитием моделей генератив-
ного искусственного интеллекта (ИИ, 
который может анализировать боль-
шие объёмы данных и алгоритмы ма-
шинного обучения) и соответствую-
щих облачных услуг. Вычислительные 
мощности для них могут размещаться 
в специальных дата-центрах для энер-
гоёмких вычислений;

— рост российских инноваций в фи-
нансах, информационных техноло-
гиях, энергетике и промышленности, 
а также шаг к технологическому суве-
ренитету.

Минфин США ранее уже вводил 
санкции против российских компаний 
из этой сферы. Американские власти 

признают лидерство РФ в майнинге 
и подтверждают возможность крипто-
валют снизить воздействие санкций, 
о чём периодически заявляют.

В октябре прошлого года в России 
была создана Ассоциация промыш-
ленного майнинга, достигнуто эффек-
тивное взаимодействие с органами 
власти. С принятием взвешенного ре-
гулирования наша страна в течение 
пяти лет может выйти на первое место 
по майнингу криптовалют в мире, что 
усилит технологический суверени-
тет в части разработки новых инфор-
мационных и финансовых технологий, 
а также аппаратного обеспечения.

Первое чтение законопроекта о ре-
гулировании майнинга в Госдуме на-
мечено на 23 июля. Мы ждём скорей-
шего принятия законодательства. Это, 
безусловно, привлечёт инвестиции 
в сектор и даст новый импульс раз-
витию отечественного финансового 
рынка. Отрасль промышленного май-
нинга уже сформировалась и функци-
онирует, регулирование необходимо.

  Экономика и бизнес

На полку прибыло
В Госдуме обсудят законопроект о сбыте урожая фермеров

Алёна Нефёдова,  
Наталья Башлыкова

Госдума возвращается к обсужде-
нию законопроекта, который дол-

жен упростить фермерам и малым 
хозяйствам поставки своей продук-
ции в большие магазины. Инициативу 
о создании специальных агроагрегато-
ров нижняя палата парламента рассмо-
трит во втором чтении 23 июля, выясни-
ли «Известия». Такие структуры помогут 
фермерам с проверкой, упаковкой и до-
ставкой продукции в крупные торго-
вые сети. Инициатива уже поддержана 
Минсельхозом, который прорабатыва-
ет критерии для агроагрегаторов. Пред-
варительно к ним можно будет отнести 
около 5 тыс. уже действующих сельхоз-
кооперативов. Однако мнения экспер-
тов отрасли разделились: если одни 
предприятия приветствуют такие пол-
номочия и рассчитывают на прибыль, 
другие опасаются лишней финансовой 
обременённости.

В России спустя полгода вернутся 
к обсуждению сбыта продукции оте-
чественных фермеров в большие тор-
говые сети. Законопроект об агроагре-
гаторах, которые займутся проверкой, 
логистикой и упаковкой сельхозтова-
ров, забуксовал на этапе первого чтения. 
Теперь парламентарии его доработали 

и планируют рассмотреть во втором 
чтении 23 июля.

— Ранее много переживаний вызвало 
понятие «агроагрегатор». Теперь было 
решено — это та организация, которая 
займётся хранением, доработкой и до-
ставкой фермерской продукции в мага-
зины, в том числе сетевые. Здесь наша 
принципиальная позиция — дать воз-
можность сельхозпроизводителям 
взять на себя функцию агроагрегаторов, 
чтобы не возникло другой посредниче-
ской прослойки, которая будет закупать 
продукцию у аграриев по низкой цене, 
а реализовывать с большой накрут-
кой, — пояснила «Известиям» замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Юлия Оглоблина.

Сегодня в большинстве случаев под 
понятие «агроагрегатор» подойдут сель-
скохозяйственные потребительские ко-
оперативы. Согласно открытым данным 
Росстата, в 2023-м их насчитывалось 
почти 5 тыс. Для их развития в стране 
уже созданы необходимые условия: как 
рассказали «Известиям» в Минсельхозе, 
за прошлый год их грантовая поддержка 
составила около 585 млн рублей. Сред-
ний размер одного гранта — 17,73 млн. 
Кооперативы могут потратить эти день-
ги на покупку спецтранспорта для пере-
возки продукции, автовозов-рефриже-
раторов, прилавков или холодильных 

витрин. С 2024-го для них введён ещё 
один новый вид государственной под-
держки — до 10 млн рублей для начи-
нающих кооперативов.

Однако не исключено, что некото-
рые организации будут для этих целей 
создаваться с нуля, предполагают пар-
ламентарии. При этом важно, что аг-
роагрегатор должен соответствовать 
критериям, которые подготовят в пра-
вительстве РФ. В Минсельхозе «Изве-
стиям» сообщили, что разработают акт, 
определяющий эти критерии.

— Поэтому говорить, сколько таких 
организаций, и называть их достаточ-
но преждевременно, может быть, они 
не подойдут под критерии, — уточнила 
Юлия Оглоблина.

В случае принятия закон вступит 
в силу с 1 сентября 2024-го. «Известия» 
направили запросы в Ассоциацию ком-
паний розничной торговли (АКОРТ), 
а также в крупнейшие торговые сети, 
в том числе в «Метро», «Ашан», «О’кей», 
«Ленту» и другие, с предложением оце-
нить перспективы поддержки законо-
проекта, а также его выгодность про-
изводителям и ритейлу.

Агроагрегатор будет покупать про-
дукцию у фермеров в больших объёмах. 
Доработка и упаковка повысят её стои-
мость, но даже после этого цена на това-
ры будет ниже, чем сейчас в магазинах, 

заметила Юлия Оглоблина. Агроагре-
гатор получит доход за счёт разницы 
между стоимостью приобретённой про-
дукции и стоимостью реализованной, 
поэтому чем больше объём реализации, 
тем выше доход, сказала парламента-
рий. Задача агроагрегатора — сделать 
наиболее привлекательные закупочные 
условия для производителя, чтобы ему 
было выгодно работать именно с этой 
организацией.

— Словом, фермер или, например, 
житель деревни, который в этом году 
получил большой урожай овощей, смо-
жет отправлять выращенное на гряд-
ках в эти агроагрегаторы, где про-
дукцию будут проверять на качество, 
упаковывать и передавать на полки 
в торговую сеть. Магазины увеличат 
объём фермерской продукции на пол-
ках, а с сельхозпроизводителей снимут 
вопросы логистики, хранения, упаков-
ки продукции, — резюмировала Юлия 
Оглоблина.

«Значимых рисков 
недопоступления доходов 
в бюджет нет»
Директор департамента доходов Минфина  
Елена Лебединская — о влиянии налоговых 
изменений на регионы, сложностях 
прогнозирования и рисках недостачи

Милана Гаджиева

О т донастройки налоговой системы 
выиграют как федеральный, так 

и региональные бюджеты. Впрочем, го-
раздо важнее, чтобы не было выпада-
ющих доходов. Об этом рассказала ди-
ректор департамента доходов Минфина 
Елена Лебединская. Она подчеркнула: 
сейчас стоит много приоритетных задач, 
требующих расходов. Поэтому основ-
ная работа ведомства направлена на до-
стижение максимальной прозрачности 
и привлечение дополнительных средств. 
По словам Елены Лебединской, значи-
мых рисков недостижения прогноза 
по доходам нет, хотя оценивать нефте-
газовые поступления всегда сложно. 
Как возможное повышение ключевой 
ставки будет влиять на бюджет, а вве-
дение туристического налога отразит-
ся на субъектах РФ — в интервью «Из-
вестиям».

Как вы оцениваете уровень исполнения 
доходов федерального и консолидиро-
ванного бюджетов за первое полугодие 
2024-го?

В целом итоги первых шести меся-
цев достаточно позитивные. У нас хо-
рошее исполнение как по федерально-
му, так и по региональным бюджетам, 
фиксируем рост по всем ключевым ви-
дам поступлений. Ситуация выглядит 
позитивно и устойчиво. Так, доходы фе-
деральной казны за полгода составили 
17,1 трлн рублей — это на 38% больше по-
казателя января–июня 2023-го, при этом 
дефицит по сравнению с прошлым го-
дом снизился с 2,4 трлн до 929 млрд.

Счётная палата в отзыве на бюджет на эту 
трёхлетку отмечала риск непоступления 
84 млрд рублей в этом году, в основном 
из-за недостачи по внутреннему налогу 
на добавленную стоимость (НДС). Види-
те ли вы такие риски? И по каким ещё ста-
тьям может быть недостача?

На данный момент мы не видим та-
ких рисков. Более того, поправки в бюд-
жет предусматривают рост прогноза 
по внутреннему НДС почти на 5% (с 7,7 
до 8,1 трлн рублей). Это связано с изме-
нениями темпов роста и номинального 
выражения ВВП в макроэкономическом 
прогнозе. Исполнение идёт уверенно, 
в рамках наших ожиданий.

Что касается других статей, в целом 
всё сбалансировано. Было некоторое 
перераспределение ожидаемых посту-
плений. Однако значимых рисков недо-
поступления доходов нет.

Говоря о поправках в бюджет на этот 
год, с чем связано незначительное по-
нижение доходов в прогнозе на ко-

нец года на 3 млрд рублей — с 35,065 
до 35,062 трлн?

Это связано с изменением структу-
ры доходов. В поправках мы повысили 
прогноз ненефтегазовых поступлений 
(на 516,2 млрд — до 24,1 трлн) и несколь-
ко снизили ожидания по сырьевым 
(на 519 млрд — до 11,0 трлн). Величины, 
на которые они меняются, очень похо-
жи — это случайное совпадение.

При составлении бюджета в прогно-
зе закладывались более оптимистичные 
предпосылки по нефтегазовым доходам, 
в первую очередь по ценам, теперь учи-
тывается фактическая динамика. Не-
смотря на снижение прогноза, сырье-
вые поступления всё равно остаются 
выше базовых — Фонд национального 
благосостояния пополняется. При этом 
по ненефтегазовым статьям наблюдает-
ся положительная динамика, в том числе 
по НДС и по налогу на прибыль.

За счёт такого перераспределения 
общее изменение доходов в поправках 
небольшое, но структура поменялась.

В прошлом году бюджет получил 
884 млрд не учтённых в прогнозе посту-
плений. Есть ли вероятность, что в 2024-м 
казна получит сопоставимые или даже 
большие доходы, которые не вошли 
в план?

Таких поступлений мы не ожида-
ем. Ситуация прошлого года была уни-
кальной: часть неучтённых средств 
составил налог на сверхприбыль, ре-
шение о котором было принято в сере-
дине года и который принёс казне бо-
лее 315 млрд рублей в 2023-м. Кроме того, 
поступали и безвозмездные платежи 
от возвратов неиспользованных средств 
прошлых лет. К тому же в 2023 году по-
правок в бюджет не было.

В этом году ситуация принципиаль-
но другая: изменения ожиданий уже 
отражены в финансовом плане. Учте-
ны также поступления в части прибыли 
Центрального банка, которые не вошли 
в прогноз. Сюрпризов по части неучтён-
ных доходов в этом году не будет.

И ещё технический момент: есть ряд 
доходов, не учитываемых в плане. Это 
безвозмездные поступления, которые 
расходуются через резервный фонд 
правительства. Их невозможно спро-
гнозировать заранее.

Минфин прогнозирует, что объём посту-
плений в бюджет от повышенной ставки 
налога на доходы физлиц (НДФЛ) для со-
стоятельных граждан в этом году соста-
вит 181 млрд. Ожидаете ли вы превыше-
ния прогноза по этой статье, учитывая 
растущие доходы населения?

Существенного превышения в этом 
году не ожидается. Оценка достаточно 
свежая — она вошла в поправки бюдже-
та, которые учли обновлённый прогноз 
социально-экономического развития 
Минэкономразвития России. Соглас-
но ему, реальные располагаемые дохо-
ды населения вырастут на 5,2% в 2024-м 
(изначально ожидалось 2,8%).

МНЕНИЕ
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Чисто там
Санэпидэкспертизу на старте  
работы общепита хотят сделать  
обязательной

A «Известия» направили за-
просы в Роспотребнадзор 

и Минпромторг.
Проверка при открытии предприя-

тия общественного питания нужна, 
считает глава компании ресторанно-
го консалтинга Restcon Елена Пере-
пелица.

— Но делать её как раньше — просто 
утверждать готовый проект, смысла 
нет. Такую проверку следует прово-
дить по ограниченному чек-листу, ко-
торый следует разработать совместно 
с профессиональным сообществом, — 
полагает эксперт. — Этот контроль 
можно проводить непосредственно 
перед открытием, когда инспектор 
проходится по чек-листу, либо в пер-
вый месяц после старта. При наруше-
нии компаниям выдают предписание 
исправить его, а не назначают штраф.

Даже несмотря на то что после про-
верки общепит может нарушать пра-
вила гигиены, такой контроль важен 
для отрасли, уверен председатель 
Сою за потребителей РФ Пётр Шелищ. 
Регулятор сможет убедиться в том, что 
кафе исполняют основные нормы: на-
пример, у них есть проточная вода, что 
встречается далеко не всегда.

Тем более сейчас практически нет 
никакого порога для выхода на этот 
рынок, сказал «Известиям» глава 
«Общественной потребительской 
инициа тивы» Олег Павлов.

— Это приводит к появлению мно-
жества точек, владельцы и сотрудни-
ки которых не имеют даже малейшего 
представления о правилах безопасно-

го хранения и приготовления продук-
тов. Это приводит к многочисленным 
инцидентам и жертвам, — отметил 
он. — Процедура санитарно-эпиде-
миологической оценки поможет пре-
жде всего самому предпринимателю 
ознакомиться с перечнем действую-
щих санитарных правил и до откры-
тия кафе привести свою деятель-
ность в соответствие с ними, после 
чего он получит заключение от Рос-
потребнадзора.

Эту меру необходимо расценивать 
не как административный барьер, 
а как весомый фактор профилактики 
нарушений, направленный на повыше-
ние качества и безопасности услуг об-
щественного питания, уверен эксперт.

Введение моратория на плановые 
проверки расслабило бизнес, сказала 
«Известиям» директор Центра компе-
тенций в области пищевой безопасно-
сти Роскачества Наталья Колганова.

— Есть и другие причины: отсут-
ствие контроля со стороны руковод-
ства заведений, несоблюдение прин-
ципов ХАССП — это международная 
система безопасности на производ-
ствах [речь идёт об организации 
на предприятиях дополнительных 
точек контроля пищи, чтобы соблю-
сти её качество], многие другие. Все 
они ведут к таким плачевным резуль-
татам, — пояснила эксперт.

Восстановление плановых прове-
рок и отмена моратория, по её мнению, 
помогли бы Роспотребнадзору оце-
нивать ситуацию — видеть реальную 
картину производства «на местах».
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«Фрод-рулетка начала менять сценарий с мошенниками — 
хищник сам становится добычей»
Вице-президент Т-Банка Алексей Бакланов — об инициативах по защите россиян от мошенников  
и новых способах обмана

Наталья Ревва 

Ч тобы эффективно противостоять ра-
стущему мошенничеству в России, 

нужно развивать три блока инициатив: 
наладить оперативный обмен данными 
о подозрительной активности между со-
товыми операторами и банками, ускорить 
передачу информации о кредитах в БКИ 
и усилить борьбу с дропперством — пе-
редачей карт третьим лицам. С такими 
предложениями выступил вице-прези-
дент Т-Банка Алексей Бакланов. Он так-
же рассказал, что злоумышленники стали 
чаще звонить россиянам от имени служ-
бы безопасности WhatsApp (принадле-
жит Meta, признана в РФ экстремистской 
и запрещена), а в топ-3 самых популяр-
ных схем обмана в этом году вошли лож-
ные предложения заработка. Как в РФ 
выстроить «технологический купол» для 
защиты граждан от преступников, кото-
рый должен помочь переломить ситуа-
цию в стране с мошенничеством, и как 
развивается и чем помогает антимошен-
нический проект «Фрод-рулетка» — в ин-
тервью Алексея Бакланова «Известиям».

По оценкам Т-Банка, как изменилась си-
туация с кибермошенничеством в России 
за последнее время?

Проблема сейчас очень актуальна. 
По оценкам ЦБ, за прошлый год росси-
яне потеряли порядка 16 млрд рублей. 
Только за первый квартал 2024-го это 
сумма 4,2 млрд. Хочу отметить: клиен-
тов Т-Банка среди них всего 6%, притом 
что по числу активных клиентов мы вто-
рой на рынке игрок, который обслужи-
вает уже 44 млн человек.

Однако мы не расслабляемся. Очевид-
но, что способов защиты, которые сейчас 
использует рынок, включая банки и ре-
гуляторов, недостаточно. На самом деле 
количество попыток атак на наших кли-
ентов растёт год от года на 20%. А толь-
ко за первый квартал 2024-го количество 
звонков мошенников нашим клиентам 
увеличилось на 32%.

Например, Т-Банк сейчас запускает сер-
вис «Фрод-рулетка». С помощью него 
в режиме реального времени можно пе-
рехватывать звонки мошенников и раз-
говаривать с ними анонимно. Букваль-
но недавно в «Т-Дворе» в рамках ПМЭФ 
пранкеры Вован и Лексус с помощью сер-
виса выявили новую схему мошенниче-
ства. Какой потенциал «Фрод-рулетки» 
вы видите?

Он огромный. «Фрод-рулетка» — это 
наш сложный экспериментальный про-
ект, который уже на стадии раннего те-
стирования показывает феноменальные 
результаты. Я напомню, как работает 
сервис. Когда мы понимаем на своей сто-
роне во время соединения, что звонок 
мошеннический, мы можем не отправ-
лять его на абонента, с которым хотят 
связаться злоумышленники, а перевести 
его на «игрока» во «Фрод-рулетку». Чело-
век знает, что разговаривает с обманщи-
ком, и не попадётся на его удочку. Хотя 
бы элементарно потому, что мошенник 
в этот момент звонит совершенно друго-
му человеку и пытается оперировать со-
вершенно другими персональными дан-
ными. Обман человека невозможен даже 
чисто по техническим причинам.

Здесь на самом деле работает очень 
интересный принцип: «Фрод-рулетка» 
начала менять в корне сценарий взаимо-
действия людей с мошенниками, в её ме-
ханике хищник, то есть мошенник, сам 
становится добычей — он попадает в за-
висимость от пользователя, который те-
перь сам играет с преступником в кош-
ки-мышки, причём абсолютно безопасно 
для себя.

У этого сервиса большой потенциал 
с точки зрения нейтрализации мошен-
ников. Например, на фестивале «Т-Двор» 
в Санкт-Петербурге во время ПМЭФ 
мы поставили будку «Фрод-рулетки», 
и каждый желающий мог попробовать 
себя в роли пранкера-охотника на мо-
шенников. Четыре дня длилось это меро-
приятие, и за это время 15 часов мошен-
нического времени мы забрали. Таким 
образом, по средним рыночным оценкам, 
посетители «Т-Двора» спасли минимум 
4,5 млн рублей. Если это удастся масшта-
бировать, то «Фрод-рулетка» может стать 
очень эффективным инструментом, что-
бы помочь рынку переломить ситуацию 
с телефонным мошенничеством. Сейчас 
мы активно работаем в этом направле-
нии и тестируем нагрузку.

Кроме того, это единственный в Рос-
сии и, может быть, в мире инструмент, 
который позволяет потренировать-
ся общению с реальными мошенника-
ми во время реальной попытки обмана 
и почувствовать на себе вот это давле-
ние. Не в теории, а на практике.

По нашей статистике, советы по без-
опасности быстро забываются: к третье-
му месяцу разницы между клиентами, 
которых мы обучили какой-то схеме, на-
пример показали сторис или блог в мо-
бильном приложении, и необученными 
клиентами нет.

Это всё забывается, когда человек 
сталкивается один на один с мошенни-
ком, поэтому нужна не только теория, 

но и практика. Здесь вступают в дело ме-
ханизмы психологического манипулиро-
вания и НЛП. Сознание у жертвы начина-
ет работать по другому, и всё, что знала 
его рациональная часть, в моменте забы-
вается. Как с вождением: можно сто раз 
пройти тестирование, но, выехав в го-
род, тут же попасть в аварию. С «Фрод-
рулеткой» как раз другой принцип — она 
даёт возможность безопасно, но реаль-
но пощупать, как работают мошенники, 
какие уловки они применяют, какое пси-
хологическое давление используют и т.д.

Сейчас любой человек может повзаимо-
действовать с мошенником через «Фрод-
рулетку»?

Буквально на прошлой неделе 
мы этот сервис начали открывать для 
всех желающих. Пока мы собираем за-
явки и поэтапно открываем доступ. 
Но в ближайшее время, если мошенни-
ческий телефонный трафик будет идти 
стабильно, мы планируем распростра-
нить его на всех в России. Мало того, есть 
даже идеи создавать отдельные антимо-
шеннические кол-центры, которые будут 
на больших масштабах нейтрализовы-
вать настоящие кол-центры, занимаю-
щиеся «разводом» россиян, в том числе 
из-за рубежа. Как говорится, клин кли-
ном вышибают.

Какие самые свежие схемы обмана 
вы выявляли с помощью сервиса?

Начну с того, что «Фрод-рулетка» 
на раннем тестировании показала очень 
хорошие результаты, что она позволяет 
выявлять мошеннические схемы зара-
нее — ещё до того, как они начнут стано-
виться массовыми. То есть только на эта-
пе зарождения нового мошеннического 
сценария. Это позволяет нам уже на стар-
те появления этой схемы быть готовы-
ми к её нейтрализации и включать такие 
сценарии в нашу платформу «Защитим 
или вернём деньги».

Например, известный писатель и сце-
нарист Сергей Минаев, который так-
же принимал участие в тестировании 
«Фрод-рулетки», на прошлой неделе вы-
ложил звонок, где ему звонили от име-
ни «Мосэнерго» и пытались «развести» 
под этой легендой. Плюс про эту схему 
также широко стали писать на прошлой 
неделе, а мы благодаря «Фрод-рулетке» 
выявили впервые эту схему больше ме-
сяца назад. Так же как и другие новые 
схемы с классифайдами и звонками-ро-
ботами от имени популярных торговых 
площадок.

Мало того, как вы правильно сказа-
ли, в Санкт-Петербурге во время высту-
пления на фестивале «Т-Двор» наши го-
сти пранкеры Вован и Лексус буквально 
в прямом эфире, на глазах у тысяч лю-
дей с помощью «Фрод-рулетки» выявили 
новый сценарий мошенников с «Почтой 
России», который до этого ранее не ис-
пользовался в таком виде.

Но также сейчас мы видим по «Фрод-
рулетке», что сохраняют актуальность 
все классические схемы социальной 
инженерии: звонки от имени операто-
ра связи с истекающим сроком обслу-
живания договора, службы поддержки 
и службы безопасности банка или раз-
личных регуляторов — МВД, прокура-
туры, ЦБ.

Также с помощью «Фрод-рулетки» 
мы видим, что россиянам стали на-
много чаще звонить от имени служ-
бы поддержки в WhatsApp и просить 
под разными предлогами установить 
какие-то приложения — например, яко-
бы направленные на защиту от звонков, 

от спама. Естественно, за этим кроется 
мошенническая программа для удалён-
ного доступа.

С помощью неё злоумышленники ви-
дят, что происходит на экране телефона. 
Они просят человека войти в личные ка-
бинеты различных банков. И, соответ-
ственно, получают таким образом рек-
визиты для входа. Также преступники 
видят СМС с кодом, которые приходят 
от банка.

С 25 июля вступает в силу законодатель-
ство, которое обязывает банки возмещать 
украденные у клиента средства, если 
не было проведено достаточно процедур 
по защите пользователя. Но Т-Банк запу-
стил такую систему защиты ещё до всту-
пления в силу требований закона. Каким 
образом сейчас T-Банк реализует свою 
инициативу по защите клиентов и как это 
соотносится с теми требованиями, кото-
рые вступят в силу в конце июля?

Мы задолго, ещё за несколько лет 
до вступления закона начали усиленно 
брать вектор на защиту наших клиентов 
и нести ответственность за их потери. 
У нас давно работает система, которая 
контролирует переводы на счета из спе-
циализированной базы ЦБ. Наша анти-
фрод-система работает и с тысячей дру-
гих различных факторов.

Уникальная синергия для защиты 
клиентов происходит благодаря наше-
му мобильному оператору «Т-Мобайл». 
Система позволяет нам увидеть, что че-
ловеку поступает нехарактерный зво-
нок с телефона мошенника. Там ра-
ботает наша технология «Нейрощит», 
которая позволяет с 99-процентной точ-
ностью определить, что звонок делает 
злоумышленник. За счёт этого клиенты 
Т-Банка и «Т-Мобайла» защищены в де-
сять раз лучше, чем клиенты с симками 
других операторов. Всё потому, что все 
эти технологии работают в одном пери-
метре: мы одновременно и банк, и мо-
бильный оператор. Это история защиты 
людей совершенно другого уровня. По-
этому в этом случае мы применяем свой 
подход «Защитим или вернём деньги» — 
мы в буквальном смысле берём на себя 
обязательство ответить за свои слова.

Сколько уже удалось вернуть гражданам?
Этот сервис мы запустили в сентябре 

прошлого года. За это время мы спасли 
порядка полумиллиарда рублей наших 
клиентов. В тех же случаях, когда кли-
ент подключён, но мы его не смогли убе-
речь, клиентам Т-Банка возместили око-
ло 10 млн украденных рублей. Остальное 
мы защитили.

Как вы развиваете этот сервис?
Мы постоянно включаем в сервис «За-

щитим или вернём деньги» новые схе-
мы — если мы видим, что они становятся 
популярными. Изначально сервис фоку-
сировался на классических сценариях 
телефонного мошенничества. Это тра-
диционные сценарии и их вариации, ко-
торые применяют мошенники: служ-
бы безопасности, псевдосотрудники 
разных госструктур, МВД, прокурату-
ры и т.д.

Недавно мы зафиксировали, что 
именно в телефонном мошенничестве 
в топ-3 самых распространённых схем 
вошла, как мы её называем, лжеработа. 
Раньше она была популярна в интернете, 
но теперь её стали активно применять 
в обзвонах. Работает схема так: люди 
ищут работу и думают, что они разго-
варивают с работодателем, а на самом 
деле с мошенниками. С помощью раз-
ных трюков и уловок у них выманивают 
средства. Мы внимательно проанализи-
ровали и отобрали эталонные мошен-
нические звонки и обучили на них наш 
«Нейрощит». По итогам тестирования 
удалось достигнуть эффективности по-
чти в 100% при выявлении таких сцена-
риев. Сейчас клиенты уже защищены 
от схемы с лжеработой. Важно понимать, 
что речь идёт не об одной схеме, а о де-
сятках её вариаций.

Однако ещё до того, как мы успели 
добавить схему в сервис, случился кейс 
с одной нашей клиенткой: она искала 
подработку копирайтером, но, к сожа-
лению, попалась на уловку мошенников 

и отдала им более 1 млн рублей. Мы воз-
местили ей средства.

До конца года мы планируем внедрить 
в «Нейрощит» схему с так называемыми 
лжеинвестициями — это ещё одна очень 
распространённая схема мошенниче-
ства, в которой участвуют лжеброкеры, 
делающие ставку не на запугивание лю-
дей, а на жажду лёгкой и быстрой нажи-
вы. Она многими не воспринимается как 
однозначно мошенническая, она менее 
публичная, о ней меньше пишут, но она 
оказывается не менее болезненной для 
людей, которые переводят все свои день-
ги на непонятные счета, чтобы получать 
доходность от 300% годовых. Мы хотим 
защищать наших клиентов по умолча-
нию и в этом сценарии тоже.

По вашим оценкам, как в целом изменит-
ся ситуация по рынку после вступления 
в силу законодательства?

Мы позитивно оцениваем эту ини-
циа тиву, но она влияет на определённую 
долю мошенничества — предотвращает 
переводы на определённые реквизиты 
регулятора. По нашим оценкам, боль-
шинство банков уже давно использова-
ло базу ЦБ в своих антифрод-системах, 
чтобы предотвращать подозрительные 
переводы. Другой вопрос, что теперь 
вводится обязательный период охлаж-
дения при переводах на эти счета — это 
действительно должно улучшить си-
туацию.

Какие ещё сейчас есть инициативы 
у регуляторов, у рынка, непосредствен-
но у Т-Банка, рассчитанные на то, чтобы 
более эффективно защищать россиян 
от мошенников?

В «Т-Дворе» во время ПМЭФ мы собра-
ли представителей регуляторов, экспер-
тов, банков, операторов связи и с ними 
решали, в какой области сделать пере-
ломное действие, совершить тот самый 
коренной перелом, чтобы победить мо-
шенничество и накрыть так называемым 
технологическим куполом россиян. У нас 
получилась очень продуктивная и про-
граммная сессия. Ключевых инициатив 
по противодействию мошенникам три: 
в отношении звонков, кредитов и дроп-
перов.

С точки зрения противодействия мо-
шенническим звонкам нужно запустить 
систему обмена данными между сото-
выми операторами — так называемый 
ТелеЦЕРТ, аналог ФинЦЕРТ ЦБ (центр 
взаимодействия и реагирования, через 
который данными обмениваются более 
1000 организаций — банки, правоохра-
нительные органы, компании по кибер-
безопасности. — «Известия»). Через Те-
леЦЕРТ нужно наладить оперативный 
обмен данными между банками и опера-
торами. Это позволит на порядок эффек-
тивнее предотвращать мошенничество.

У банков есть те данные о подозри-
тельном поведении клиента, которых 
нет у сотовых операторов, и наоборот. 
У Т-Банка уже есть опыт по взаимодей-
ствию с «Т-Мобайлом». Мы научились 
объединять эти сведения, добавили туда 
алгоритм машинного обучения. И с по-
мощью этого мы гарантируем защиту. 
Этот подход мы предлагаем распростра-
нить на весь рынок. Система должна ра-
ботать на рельсах регулятора, и всех 
операторов нужно обязать к ней под-
ключиться.

Кроме того, создание ТелеЦЕРТа по-
зволит нам противодействовать рынку 
серых сим-карт, которые бесконтрольно 
сейчас выдаются. Необходимо научить-
ся фиксировать, кому принадлежат эти 
карточки, передавать эти списки также 
в систему условного ТелеЦЕРТа, а там 
должны накладываться определённые 
ограничения на этих субъектов. Это ка-
сается как сим-карт, так и облачных АТС, 
которые выдаются на юрлица.

Также система позволит узнать, с но-
мера какого оператора звонили мошен-
ники для обмана. По нашему мнению, 
те операторы, которые через себя про-
гоняют этот мошеннический трафик, 
должны нести ответственность.

Эта инициатива обсуждается в рабо-
чей группе ЦБ, и мы надеемся, что в ско-
ром времени она станет реальным про-
ектом и законодательно закреплённым 
решением.

Как другие участники рынка, в частности 
сотовые операторы, относятся к идее Те-
леЦЕРТа?

Большинство сотовых операторов по-
ложительно высказывается. Особенно 
«большая четвёрка»: они не хотят у себя 
видеть мошеннический трафик. Но от-
дельная речь идёт о небольших операто-
рах, которые могут на этом зарабатывать. 
Им, конечно, эта инициатива не понра-
вится, так как они потеряют свои серые 
доходы.

С 25 июля банки будут обязаны 
действовать по новым правилам. 
Они должны будут проверять все 
переводы на счета клиентов, ко-
торые находятся в специальной 
базе ЦБ «О случаях и попытках 
осуществления переводов де-
нежных средств без согласия 
клиента». Кредитные организа-
ции должны вводить двухднев-
ный период охлаждения для пе-
реводов на такие счета — то есть 
временно блокировать средства. 
Если этого не сделано, а в итоге 
перечисление оказалось мошен-
ническим, то банк должен будет 
возместить потери.

Справка «Известий»

« «ФРОД-РУЛЕТКА» 

НА РАННЕМ ТЕ-

СТИРОВАНИИ 

ПОКАЗАЛА ОЧЕНЬ ХОРО-

ШИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ, ЧТО ОНА 

ПОЗВОЛЯЕТ ВЫЯВЛЯТЬ МО-

ШЕННИЧЕСКИЕ СХЕМЫ ЗА-

РАНЕЕ, ЕЩЁ ДО ТОГО, КАК 

ОНИ НАЧНУТ СТАНОВИТЬ-

СЯ МАССОВЫМИ

И тоги недели во многом зависят от ре-
шения ЦБ по ключевой в пятницу, 

26 июля, сообщили аналитики ФГ «Фи-
нам». Также будет влиять обновление 
среднесрочного прогноза регулятора 
по экономике РФ и дальнейшей динами-
ке ставки. Нельзя исключать обновления 
минимумов индекса Мосбиржи.

В понедельник, 22 июля, несколько 
участников рынка представят опера-
ционные результаты за второй квартал 
2024 года — они поступят от энергети-
ческой компании «ТГК-1», лизинговой 
компании «Европлан» и «Русагро», со-
общила эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Анна Кокоре-
ва. Это может повлиять на стоимость 
их акций. Помимо того, IT-компания 
Positive Group опубликует результаты 
по МСФО за первое полугодие, добави-
ла аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева.

В среду, 24 июля, энергетическая ком-
пания «РусГидро» опубликует операци-
онные результаты за второй квартал 
2024-го, отметили в «Финаме».

В пятницу пройдёт заседание ЦБ 
по ключевой, по итогам которого став-
ку могут поднять до 18%, выяснили «Из-
вестия». Это может привести к перетоку 
средств с рынка акций в депозиты и об-
лигации. Помимо того, энергетическая 
компания «Юнипро» поделится резуль-
татами по РСБУ за первое полугодие, со-
общили в «Цифра брокер».

В стоимость облигаций уже заложе-
ны ожидания рынка по росту ключевой 
ставки до 18%, отметили в «Финаме».

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 87,5–89 к доллару, 95,5–
97,2 к евро и 11,95–12,15 к юаню, считают 
в «Финаме». Индекс Мосбиржи будет дви-
гаться в диапазоне 2850–2950 пунктов, за-
ключили в «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Пробили душу 
Как агрегаторы утечек сформировали базу «предателей»

Иван Петров

Нелегальные сервисы по проби-
ву людей взяли на себя функцию 

обличения «уклонистов и предате-
лей». В справках одного из агрегато-
ров появилась графа «Покинувшие РФ 
2022–2024», где делаются однозначные 
выводы о причинах миграции конкрет-
ного человека за рубеж. «Известия» 
разбирались, как системы отбирают 
«дезертиров», и выяснили у экспертов, 
насколько легален бизнес на утечках.

В июле в крупном агрегаторе уте-
чек (нелегальные сервисы, позво-
ляющие на платной основе узнать 
личную информацию о конкретном 
человеке) появился раздел «Покинув-
шие РФ 2022–2024». В эту категорию 
разработчики внесли россиян, кото-
рые покинули страну после 22 февра-
ля 2022 года. Также к «покинувшим» 
администраторы сервиса отнесли 
тех, кто выехал непосредственно по-
сле начала частичной мобилизации 
(21 сентября 2022-го) или в начале лета 
2023-го.

«Известия» опытным путём выяс-
нили главные параметры отфильтров-
ки: возраст и выезд за рубеж в кри-
тический для страны момент без 
обратного билета. Предположитель-
но, разработчики использовали ак-
туальные утечки баз данных систем 
бронирования и другие массивы ин-
формации, в том числе о пересечении 
гражданами границы РФ. Характер-
но, что в графе выдачи не указыва-
ется источник полученных данных. 
В форме сообщаются фамилия, имя 
и отчество человека, дата его рожде-
ния, дата выезда из России и страна 
назначения, а также причина, напри-
мер «начало СВО».

Едва ли можно говорить о досто-
верности выводов, которые дела-
ют агрегаторы по поводу истинной 
причины выезда человека за грани-
цу. Клеймо «покинувший» получили 
граждане, выезжавшие за границу 

в служебные командировки, тури-
стические поездки, на лечение. Также 
большое количество «брака» система 
допустила в отношении торговцев-
челноков.

Это уже не первая попытка серви-
сов-шпионов отфильтровать людей 
на основе их политических взглядов 
и возможных симпатий к запрещён-
ным организациям. Уже несколько 
лет в агрегаторах персональных дан-
ных используется база участников 
так называемого «Умного голосова-
ния» (проект запрещённой в России 
экстремистской организации-иноа-

гента ФБК). Ранее, в 2021 году, списки 
участников сторонников НКО с элек-
тронными адресами оказались в от-
крытом доступе.

— Разумеется, юридической силы 
такие сливы не имеют, но многие со-
трудники силовых структур, муни-
ципальные служащие, чьи e-mai-
ящики попали в утечки, лишились 
работы, — пояснил источник «Изве-
стий» в правоохранительных орга-
нах. — Эта информация неофициаль-
но используется при приёме человека 
на работу, особенно в серьёзные ор-
ганизации с участием государствен-
ного капитала.

Периодически пробивом поль-
зуются люди различных социаль-

ных категорий и возраста, столкнув-
шиеся с жизненными трудностями: 
судебные разбирательства, кон-
фликты с соседями, подозрение в из-
мене близкого человека и так далее. 
Но есть и те, кто пользуется услуга-
ми агрегаторов постоянно и платит 
за это существенные деньги. Как рас-
сказал эксперт в области кибербезо-
пасности Марсель Дандамаев, такого 
рода услуги часто используют шанта-
жисты различного рода.

— Например, актуальной остаётся 
проблема шантажа девушек-вебкам-
щиц, которые онлайн раздеваются пе-
ред пользователями за деньги. Злоу-
мышленники считают, что работницы 
эротической индустрии много зара-
батывают, деанонимизируют их с по-
мощью агрегаторов, устанавливают 
данные о месте жительства, род-
ственниках. А потом вымогают сред-
ства за нераспространение пикант-
ной информации, — говорит он.

Эксперт отмечает, что данные в по-
добных базах не всегда актуальны 
и достоверны. Особенно это касает-
ся информации о правонарушениях 
и различных криминальных учётах, 
утёкших в сеть.

— Человек мог ошибочно встать 
на какой-либо полицейский учёт 
или быть необоснованно задержан, 
привлечён к ответственности. Офи-
циально с него сняты все обвине-
ния, а в базах он будет чуть ли не как 
опасный преступник. Это случается 
сплошь и рядом. Беда в том, что эту 
информацию уже невозможно изъ-
ять из утечек, — объясняет Марсель 
Дандамаев.

Учить — не портить
A Кроме того, как указыва-

ют авторы, для уклонения 
от уплаты налогов недобросовестные 
блогеры-предприниматели выдают 
за образовательную деятельность ус-
луги, которые таковыми не являются. 
При этом в отношении этого сервиса 
сегодня действуют налоговые льготы, 
подчёркивается в документе. Поэтому 
государству необходимо установить 
правовой порядок, при котором лица, 
предоставляющие услуги информаци-
онно-консультационного характера, 
не могли использовать режим налого-
обложения не по виду своей деятель-
ности, отмечается в пояснительной за-
писке.

Авторы инициативы предлагают 
ввести обязательное государственное 
лицензирование образовательной де-
ятельности, а также прописать в зако-
не, что такими услугами не являются 
информационно-консультационные.

— Юрлица, оказывающие такие ус-
луги, по закону сегодня должны иметь 
на эту деятельность лицензию. При 
этом для индивидуальных предприни-
мателей она не требуется, — пояснила 
«Известиям» сопредседатель рабочей 
группы Яна Лантратова. — Такой поря-
док является ахиллесовой пятой зако-
на. Во-первых, это неравные условия 
конкуренции, так как ИП занимать-
ся этим бизнесом проще. Во-вторых, 
это искусственно стимулирует бло-
геров-преподавателей уклоняться 
от налогов и лицензий через систему 
дробления бизнеса. Когда фактиче-
ски работает одна онлайн-школа, где 
множество преподавателей обучают 
многотысячную аудиторию, а по до-
кументам все оформлены как незави-
симые ИП.

По её словам, особенно эта пробле-
ма актуальна в связи с большой попу-
лярностью курсов блогеров и раз-
личных онлайн-школ по подготовке 
учащихся к ЕГЭ и ОГЭ.

При этом она отметила, что на-
звать число инфлюенсеров, которые 
для уклонения от налогов использу-
ют оформление своих услуг как «об-
разовательные», пока сложно, так как 
единой статистики никакое ведомство 
ещё не ведёт. Само правовое понятие 
«блогер», а также система составления 
статистики в этой сфере, определение 
профильных ведомств для регулиро-
вания сферы на данной стадии нахо-
дятся только в разработке, отметила 
депутат.

«Известия» направили запрос 
в Минпросвещения с просьбой оце-
нить перспективы законопроекта.

Эту инициативу можно поддер-
жать, если она не усложнит жизнь до-
бросовестным инфлюенсерам, счита-
ет председатель совета Национальной 
ассоциации блогеров Мария Терентье-
ва-Галицких.

— У нас есть лицензирование обра-
зовательных продуктов. Безусловно, 
это связано со сложностями. Напри-
мер, есть виды деятельности, на кото-

рые блогеры получить аккредитацию 
не могут. Поэтому тут есть нюансы. 
Если новая система упростит процесс, 
то это можно только приветствовать. 
Мы за то, чтобы образовательные про-
дукты лицензировались, — сообщила 
она «Известиям».

При этом, по её мнению, эту иници-
ативу можно поддержать, также если 
она будет способствовать очищению 
рынка от недобросовестных блогеров.

В настоящее время есть случаи, 
хотя и немногочисленные, когда такие 
услуги оказываются некачественно, 
зачастую мошенническими способа-
ми. Из-за этого к инфлюенсерам упало 
доверие граждан, которое необходимо 
вернуть, считает IT-предприниматель 
в сфере цифровых финансовых акти-
вов и информационных технологий, 
блогер Александр Вайс. Поэтому та-
кие законопроекты стоит поддержать, 
добавил он.

В связи с ростом этого рынка госу-
дарству также необходимо более де-
тально регулировать его, в том числе 
через механизм лицензирования, до-
бавил эксперт.

Глава Ассоциации экспертов в об-
ласти обучения, CEO компании «Мега-
кампус» Григорий Аветов, напротив, 
отнёсся к инициативе скептически. 
По его мнению, подготовка к госэк-
заменам вне школы, например, так-
же не может быть регламентирована.

— Если вы нанимаете педагога 
по истории и он повторяет с ребёнком 
курс за пятый–девятый классы по это-
му предмету, это можно считать под-
готовкой к ОГЭ? Многие репетиторы 
работают в качестве самозанятых, 
а для них вообще никаких лицензий 
не предусмотрено, — отметил предста-
витель отрасли.

При этом практика объединения 
группы индивидуальных предприни-
мателей, которые пользуются упро-
щённой формой налогообложения, 
есть и в других сферах бизнеса, напри-
мер в строительстве, когда несколько 
бригад рабочих могут действовать как 
одна компания, добавил он.

— Наша ассоциация неоднократно 
выступала за саморегулирование сфе-
ры информационного бизнеса, чтобы 
репутация в отрасли была прозрач-
ной для потребителей. Имеет такой 
предприниматель общественно-экс-
пертную аккредитацию, значит, ему 
можно доверять, а не имеет — стоит 
задуматься, прежде чем покупать та-
кой курс, — считает Григорий Аветов.

Глава «Общественной потреби-
тельской инициативы» Олег Павлов 
этого мнения не разделяет.

Жилой фронт
Аренда квартир в России за год подорожала на 40%

Яна Штурма

Ц ены на долгосрочный съём жилья 
в городах-миллионниках значитель-

но выросли за последний год — в сред-
нем до 40%, сообщили «Известиям» 
аналитики. Отмечается и дефицит до-
ступного предложения. В ряде регионов 
количество квартир, сдаваемых в аренду, 
уменьшилось в 1,5–2 раза по сравнению 
с прошлым годом. Опрошенные экспер-
ты полагают, что в ближайшее время сто-
имость может вырасти ещё, если спрос 
останется на прежнем уровне, но объек-
тов для съёма больше не станет.

За год цены на аренду жилья в го-
родах-миллионниках выросли в сред-
нем на 18–40%, рассказали «Известиям» 
участники рынка. Изменились и неко-
торые стандартные для этой сферы 
тренды.

По традиции июнь и июль для рын-
ка аренды становятся периодом спа-
да — освобождается жильё, которое 
снимали студенты на лето. А новый 
пик спроса приходится на август–сен-
тябрь, в начале учебного года, указа-
ли в аналитическом центре компании 
«Жилфонд».

— Однако и в 2023, и в 2024 году этот 
тренд не стал актуальным, — отмети-
ли там. — Так, в прошлом году период 
активного спроса на арендном рынке 
совпал с началом цикла повышения 
ключевой ставки Центрального банка 
России (ЦБ). Не произошло обычного 

снижения и в январе 2024-го, цены, на-
оборот, выросли.

Всего за прошедший год, в пери-
од с июля 2023-го, средняя цена арен-
ды однокомнатной квартиры в Москве 

выросла на 26% относительно июля 
2024-го, в Санкт-Петербурге — на 37%, 
в Новосибирске — на 16%.

Руководитель «Циан.Аналитики» 
Алексей Попов отметил, что рекордный 
рост цен на рынке долгосрочной арен-
ды был зафиксирован во второй поло-
вине 2023 года — стоимость поднялась 
на 30–35% с июня по ноябрь.

За год больше всего выросли цены 
на аренду жилья в Москве и Санкт-
Петербурге — на 40%, следует из дан-
ных «Циан». Далее идёт Челябинск с 39%. 
Нижний Новгород и Самара прибави-
ли 34%. В Новосибирске, Екатеринбур-
ге, Казани, Волгограде, Омске и Вороне-
же рост составил от 25 до 33%.

Несильно подорожали Ростов-
на-Дону, Красноярск, Краснодар, Уфа 
и Пермь — от 18 до 22%. По данным фе-
деральной компании «Этажи», в Москве 
средние ставки аренды за год вырос-
ли на 23–25%.

В «Авито Недвижимости» добавили, 
что средняя арендная ставка в России 
увеличилась на 3 тыс. рублей (+12%), при 
этом съём больших квартир (четыре 
комнаты и более) стал дешевле на 16%.

Рынок аренды вырос в среднем 
на 40%, подтвердила директор депар-
тамента вторичной недвижимости Est-
a-Tet Юлия Дымова.

— Где-то он, может быть, вырос даже 
больше. В будущем, по нашему мнению, 
рынок аренды и дальше продолжит ра-
сти, — сказала она «Известиям».

В 2024-м во многих городах-мил-
лионниках отмечается дефицит до-
ступного предложения аренды квар-
тир, объяснил «Известиям» ведущий 
аналитик «Этажей» Александр Иванов. 
В части городов количество сдаваемой 
жилой недвижимости сегодня в 1,5–
2 раза ниже, чем год назад.

— В итоге средние ставки аренды на-
чали резко расти, особенно в сегмен-
те студий и однокомнатных квартир, 
в том числе сказалось увеличение та-
рифов ЖКХ. В крупных городах за этот 
месяц средние ставки аренды вырос-
ли сразу на 4–5%, — отметил эксперт. — 
Сказываются как реальный рост ста-
вок аренды, так и сокращение доли 
наиболее дешёвых вариантов времен-
ного жилья, которые уходят с рынка 
в первую очередь.

Рост ставок с 2023 года также был 
связан с перетоком спроса из сегмента 
продажи, где выросли ставки по ипоте-
ке и ужесточилась выдача жилищных 
кредитов, с возвращением релокантов 
и сворачиванием практики удалённой 
работы, добавил Алексей Попов.

Общество

Оболочный сервис
Имплантат поможет заменить химиотерапию при раке кости

Мария Недюк

Учёные разработали саморазлагаю-
щееся биосовместимое покрытие 

для костных имплантатов, способное 
медленно высвобождать в окружаю-
щие ткани противоопухолевый препа-
рат. Благодаря этому его можно исполь-
зовать для предотвращения рецидивов 
рака кости, чтобы частично заменить 
общую химиотерапию, негативно ска-
зывающуюся практически на всех ор-
ганах человека. Эксперты считают 
технологию перспективной, но подчёр-
кивают необходимость дальнейших ис-
следований.

Для лечения рака кости опухоли 
удаляют хирургическим путём, уста-
навливая на место поражённой ткани 
титановый имплантат. Затем пациен-
там проводят химиотерапию, чтобы 
предотвратить рецидив болезни. Од-
нако приём сильнодействующих пре-
паратов приводит к большому количе-
ству побочных эффектов — слабости, 
выпадению волос, нарушению рабо-
ты пищеварительной системы, почек 
и сердца. Чтобы избежать этого, учё-
ные разрабатывают имплантаты, ко-
торые не просто заместили бы утра-
ченную ткань, но и доставляли бы 
лекарства напрямую в кость.

Исследователи из Института фи-
зики прочности и материаловедения 
СО РАН (Томск) разработали покрытие 
для костных имплантатов, которое по-
сле протезирования медленно высво-
бождает противоопухолевый препа-
рат в окружающие ткани.

— Мы предложили многообещаю-
щую стратегию создания костных им-
плантатов, с помощью которых мож-
но локализованно и контролируемо 
доставлять лекарственные средства 
в костную ткань, — рассказала «Изве-
стиям» кандидат технических наук, на-
учный сотрудник лаборатории физи-
ки наноструктурных биокомпозитов 
Института физики прочности и ма-
териаловедения СО РАН Екатерина 

Комарова. — Если вместо противоо-
пухолевого препарата, протестиро-
ванного нами, в покрытие загрузить 
другие лекарства, можно будет ис-
пользовать их не только при лечении 
рака, но и в других сферах, например 
в травматологии и зубном протезиро-
вании.

За основу авторы взяли кальций-
фосфатный цемент — пористый мате-
риал, по химическому составу очень 
близкий к естественной костной ткани, 
а потому биосовместимый. Его нанес-
ли электрохимическим методом с уль-
тразвуком на поверхность титановой 
пластины, которая имитировала ис-
пользуемый в клинической практике 
имплантат. После этого в пористое по-
крытие загрузили раствор противоо-
пухолевого препарата 5-фторурацила, 
который широко применяется для ле-
чения онкологических заболеваний. 
Образцы высушили на воздухе, бла-
годаря чему лишняя жидкость испа-
рилась, а действующее вещество осело 
в порах кальций-фосфатного цемента.

Затем исследователи нанесли ещё 
один слой покрытия, который должен 
был предотвратить слишком быстрое 
высвобождение препарата из пор и тем 

самым обеспечить продолжительный 
эффект лечения. В качестве такой за-
щиты учёные выбрали синтетический 
биосовместимый и биоразлагаемый 
полимер из молекул молочной и гли-
колевой кислот.

Как рассказали специалисты, этот 
материал удобен тем, что, попадая 
в организм, он медленно (от несколь-
ких недель до нескольких месяцев 
в зависимости от соотношения кис-
лот в составе) разлагается. Благодаря 
этому по мере его распада из нижеле-
жащего кальций-фосфатного слоя бу-
дет постепенно выделяться противоо-
пухолевый препарат.

Скорость высвобождения лекар-
ства из покрытия исследователи оце-
нили, поместив образец в раствор, 
имитирующий биологическую жид-
кость организма человека. 

« ЮРИДИЧЕСКОЙ 
СИЛЫ ТАКИЕ 
СЛИВЫ НЕ ИМЕ-

ЮТ, НО МНОГИЕ СОТРУД-
НИКИ СИЛОВЫХ СТРУК-
ТУР, МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
СЛУЖАЩИЕ, ЧЬИ E-MAIL-
ЯЩИКИ ПОПАЛИ В УТЕЧКИ, 
ЛИШИЛИСЬ РАБОТЫ
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Театральный резон
У «Золотой маски» может появиться собственная сцена

Зоя Игумнова

Г лава Союза театральных деятелей, ху-
друк Театра Олега Табакова и «Совре-

менника» Владимир Машков попросил 
Минкультуры передать здание у метро 
«Коломенская» для спектаклей «Золо-
той маски». Ещё в 2015 году Олег Табаков 
заложил там, на пересечении проспекта 
Андропова с Нагатинской улицей, фили-
ал МХТ имени Чехова. Спустя девять лет 
проект далёк от завершения. «Известия» 
поговорили с председателем СТД и узна-
ли, возможно ли закончить стройку и от-
крыть новый театр в Москве.

�� «ЧАЙКА» УПОРХНУЛА

Олега Табакова помнят не только как 
великого актёра. Он был ещё и вели-
ким, непревзойденным менеджером. 
Из угольного подвала на Чаплыгина 
Табаков сделал свой театр-студию, 
он был директором «Современника», 
после ухода Олега Ефремова возгла-
вил Художественный театр, открыл 
колледж для одарённых детей и рас-
тил там себе артистов.

В 2015 году он пригласил труппу МХТ 
имени Чехова на пустырь у метро «Ко-
ломенская». Здесь Табаков заложил ка-
мень в основание нового здания Худо-
жественного театра.

— Эта сцена на «Коломенской» заду-
мывалась Олегом Табаковым копией 
МХТ имени Чехова, — рассказал «Изве-
стиям» Владимир Машков. — Ещё одна 
сцена нужна была Олегу Павловичу, 
чтобы репетиции премьерного спек-
такля проходили на ней, а играли бы 
на Основной в Камергерском. Потому 
что на время выпуска театр фактиче-
ски приходится закрывать на две неде-
ли. На сцене выставлены декорации но-
вой постановки и идут репетиции. А она 
могла бы использоваться.

Как рассказали артисты МХТ, Олег 
Табаков хотел сохранить реперту-
ар МХТ с его традициями и класси-
кой, а все смелые эксперименты играть 
в филиале на «Коломенской». Он меч-
тал о том, чтобы люди имели театр в ша-
говой доступности и искусство не кон-
центрировалось бы в центре. По тем 
временам открыть театр за предела-
ми Садового кольца было очень сме-
лым шагом. Но Табаков смотрел впе-
рёд и верил в эту сцену. Сдать объект 
должны были 24 мая 2018-го.

— А 12 марта 2018 года не стало Оле-
га Павловича, худруком МХТ назна-
чили Сергея Женовача, — вспоминает 
представитель дирекции МХТ имени 
Чехова. — Он отказался от строящего-
ся здания, хотя оно уже практически 
было готово. Он говорил тогда, что Ху-
дожественный театр достоин фили-
ала в центре, а не на «Коломенской». 
А филиал должен был кормить труппу. 
Но сцена строилась, чтобы у артистов 
не было простоя. Она гарантировала 
им работу. На фасаде была мхатовская 
«Чайка», а теперь её нет.

Здание уникально. В нём два под-
земных и семь надземных этажей. Об-
щая площадь объекта — 31 572 кв. м. 
Главный зрительный зал мог вместить 
650 человек, зал Малой сцены — 200. 
В комплексе театра должны были раз-
меститься медиастудия, гримёрные, 
рекреационные зоны и даже гостини-
ца. В МХТ приезжали актёры и режис-
сёры из регионов и из-за границы. Что-
бы их не селить в гостиницах, как это 
делали постоянно, на «Коломенской» 
были задуманы служебные квартиры.

�� ТАК НЕ ДОСТАВАЙСЯ ЖЕ ТЫ 
НИКОМУ

В 2019 году в связи с отказом ФГБУК 
«Московский художественный ака-

демический театр им. А.П. Чехова» 
от строящегося здания Минкультуры 
России было принято решение о закре-
плении этой сцены за Александринским 
театром — в статусе московского фи-
лиала Национального театра России 
(Александринский театр). 27 марта 
2019 года — в День театра — Министер-
ство культуры объявило об объедине-
нии старейших российских театров: 
Александринского (Санкт-Петербург) 
и Волковского (Ярославль). Новая ин-
ституция получила официальное назва-
ние — Театрально-культурный комплекс 
Первый Национальный театр России.

— Поскольку объединение вызвало 
бурную реакцию общественности, его 
решили не доводить до конца, — рас-
сказал «Известиям» худрук Театра 
Моссовета, экс-глава Волковского те-
атра Евгений Марчелли. — Мы даже 
детали работы не успели обговорить. 
Ну и о здании речи не шло: было ак-
тивное сопротивление нашему объ-
единению.

После неудавшейся попытки по-
лучить площадку под Национальный 
театр Валерий Фокин предложил пе-
редать её созданной им Ассоциации 
национальных театров. По замыс-
лу, на этой сцене шли бы постановки 
из регионов. В декабре 2020 года Глав-
госэкспертиза России одобрила про-
ектно-сметную документацию. Были 
откорректированы поэтажный состав 
помещений и планировка крыльца 
главного входа в театр. На входах в зри-
тельскую зону должны были устроить 
пандусы для людей с ограниченными 
физическими возможностями. Кроме 
того, запланированы и другие много-
численные изменения первоначально-
го проекта. Продолжительность стро-
ительства филиала Александринского 
театра в Москве должна была соста-
вить 64 месяца, или 5 лет 4 месяца. 

Но и у Валерия Фокина не получилось 
открыть в Москве сцену.

�� МАШКОВ + ГЕРГИЕВ = 
«ЗОЛОТАЯ МАСКА»

Сейчас долгострой у метро «Коломен-
ская» обнесён забором. Никакой вы-
вески об объекте — и никакой техники 
на площадке. Только бурьян и бытовки, 
в которых явно кто-то обитает. За па-
радной стороной фасада стоит сарай 
с трубой, из которой идёт дым.

— Я каждый день мимо хожу на рабо-
ту, не знаю, что там охраняют, но вони-
ща стоит жуткая, — поделилась прода-
вец из соседней «Пятёрочки».

В заборе есть одно окошко, закры-
тое решёткой. И номер телефона ох-
ранника, который с трудом говорит 
по-русски. От парадного входа в стиле 
Шехтеля остались ржавые воспомина-
ния. За панорамными стёклами видны 
леса и бетонные лестницы. Проникнуть 
внутрь нам не удалось. Зато это полу-
чилось у Владимира Машкова.

— Я был в здании. Там очень боль-
шая основная сцена, зал не огромный, 
но вместительный, — рассказал на-
родный артист. — Есть несколько ма-
лых сцен с хорошим пространством. 
По задумке, зал должен был трансфор-
мироваться. Машинерия придумана 
серьёзная, но её там нет. Это здание по-
дошло бы для СТД — для более широ-
кого сотрудничества с другими теа-
трами России.

Культура

В Доме Пашкова с размахом про-
шёл модный показ Mastersuit. 

Александр Цыпкин провёл киноклуб 
на Патриарших прудах. На закрытом 
светском показе сериала с Энтони Хоп-
кинсом в «Зарядье» в танце сразились 
гладиаторы. МакSим выступила на «Ве-
чернем звуке» On Air, а Люся Чеботина, 
Mary Gu и Артём Качер спели караоке 
с поклонниками. «Известия» — о свет-
ских событиях прошлой недели.

�� ЗАКРЫТЫЙ БРАНЧ 
ДИЗАЙНЕРА РУШЕВА

Что в начале рабочей недели может быть 
приятнее перерыва на неспешный двух-
часовой бранч, решил дизайнер укра-
шений Георгий Рушев и собрал во втор-
ник, 16 июля, друзей из мира моды в 0.75 
Please Moscow. Возможно, 30-градусная 
жара навеяла мечты о море — встре-
чал гостей хозяин званого обеда в бе-
лой бескозырке и майке, точно матрос 
с фешен-рейса. Появившийся среди 
приглашённых стилист Евгений Се-
дой в тёмном пиджаке с белой окан-
товкой в этом смысле был скорее похож 
на капитана лайнера. Уважили визитом 
эксперт моды Владислав Лисовец, сти-
листы Миша и Китти, телеведущая Ав-
рора. Как итог перемерили новые тво-
рения Рушева из коллекции Genesis 
(цепи и хупы с тринкетами из перла-
мутра, подвески в форме капель воды) 
и отведали угощения от шефа из Сиби-
ри Александра Кучерова.

�� МОДНОЕ ШОУ В ДОМЕ 
ПАШКОВА

В среду, 17 июля, центром притяже-
ния столичной светской публики стал 
один из самых знаменитых особняков 
Москвы — Дом Пашкова, возведённый 
в конце XVIII века и названный именем 
своего первого хозяина. Поводом для 
торжества стал показ Mastersuit, ко-
торая в прошлом уже задала планку 
по зрелищности модных шоу — коман-
да устраивала показы в Московском 
академическом музыкальном театре 
им. К.С. Станиславского и В.И. Немиро-
вича-Данченко и прямо на перроне Ви-
тебского вокзала Санкт-Петербурга.

Во дворе Дома Пашкова гостей 
встречали элегантная белая ковро-

вая дорожка, россыпь цветов. Угощали 
безалкогольным шампанским, что ред-
кость на светских приёмах, и мороже-
ным. Сам показ прошёл внутри. В пер-
вых рядах были Лиза Моряк, Виктория 
Дайнеко, Надежда Сысоева, Регина То-
доренко, Аделина Сотникова, Олег Гаас 
и Маргарита Аброськина, Александра 
Киселёва. Посетили шоу и выпускни-
цы нового «Холостяка» (шоу «Неве-
ста. Экстра любовь») — Алиса Кретова, 
Ольга Меганская, Валерия Некрасо-
ва. Поддерживали Елизавету Ткачен-
ко, которая была в числе моделей. Под 
аккомпанемент композитора Николы 
Мельникова модный дом представил 
линию Evening Essentials, посвящённую 
основам женского гардероба. Финаль-
ным аккордом стало выступление Jony.

�� КИНОКЛУБ АЛЕКСАНДРА 
ЦЫПКИНА

Четверг, 18 июля, выдался настолько 
насыщенным на мероприятия, что 
героям столичной светской хрони-
ки пришлось проявить настоящие 
чудеса логистики. Некоторые дели-
лись, что получили в этот день пять, 
а то и семь приглашений. В «Дзен 
Кафе» by BRO&n на Патриарших ве-
чером этого дня принимал писатель 
и сценарист Александр Цыпкин — 
он встречал гостей, скромно сидя 
на подоконнике. Эксперт моды Вла-
дислав Лисовец, словно герой краси-
вого итальянского фильма, подъехал 
прямо ко входу на мопеде и в шлеме, 
определённо выиграв не только в са-
мом эффектном появлении, но и у сто-
личных пробок. Те, кто не пытался 
успеть отметиться на других ивен-
тах, остались на показ трёх коротко-
метражных фильмов, снятых по сце-
нариям Александра Цыпкина: «Это 
не важно», «Твою мать, Иннокентий» 
и «Утренний секс». Вместе с писателем 
гости обсуждали секреты написания 
материала и учились собирать сюжет-
ные арки в цельную картину. Всё под 
блюда от шеф-повара Мирко Дзаго.

�� ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛА 
«ОБРЕЧЁННЫЕ НА СЛАВУ»

В ресторане «Восход» в «Зарядье» 
тем временем гремел закрытый по-

каз исторической драмы о Рим-
ской империи «Обречённые на сла-
ву» с Энтони Хопкинсом в главной 
роли. Прошёл он под девизом «Хле-
ба и зрелищ» — публику угощали все-
возможными яствами, тешили глади-
аторы, сражавшиеся в танцевальном 
поединке. Завершился вечер пока-
зом первой серии (фильм доступен 
на «Амедиатеке» с 19 июля). Среди 
зрителей были дизайнер Александр 
Арутюнов, актрисы Сабина Ахмедо-
ва, Мария Андреева. Появился и Вла-
дислав Лисовец, но в другом луке. За-
гадка, в какой момент в этом плотном 
графике эксперт моды успел перео-
деться.

�� МАКSИМ НА «ВЕЧЕРНЕМ 
ЗВУКЕ» ON AIR

В Московском городском гольф-клубе 
тем же вечером состоялся седьмой 
«Вечерний звук» и первый под от-
крытым небом. Это серия концер-
тов в поддержку релизов артистов. 
Музыканты исполняют новый трек 
и любимые хиты — визитные карточ-
ки. В этот раз героями презентации 
стали Мари Краймбрери, Анна Седо-
кова, Ольга Серябкина, Мария Зайце-
ва, PushNova, рейв-исполнительница 
DEAD BLONDE, DJ SMASH, хип-хоп-
исполнитель ST, поп-группы «5УТРА» 
и «Мохито» а также Бакс, Зомб, 
WALLEM и Антон Токарев. А закры-
вала вечер певица МакSим, с которой 

зрители слились в хоре под «Знаешь 
ли ты», «Отпускаю», «Научусь летать», 
«Нежность».

�� «КАРАОКЕ МЕЧТЫ» 
СО ЗВЁЗДАМИ

С песней прошёл вечер четверга 
и на «Плюс Даче» в Парке Горького. Там 
устроили «Караоке мечты». В случай-
ном порядке на одного из гостей в зале 
падал свет прожектора, после чего ве-
дущий выбирал артиста, с которым ве-
зунчик будет петь. Звёздами вечера 
стали Mary Gu, Blizkey, Thomas Mraz, 
Люся Чеботина, Артём Качер. Меж-
ду песнями гости сражались в музы-
кальных викторинах — угадывали пес-
ни по мелодии или эмодзи, в которых 
зашифровано название трека.

�� ШОУКЕЙС AVG

Завершали неделю герои столичной 
светской хроники в новом спортивном 
и культурном поп-ап-пространстве 
Fonbase в «Лужниках», где проходят 
футбольные и баскетбольные игры, 
кинопоказы, музыкальные лайвы. 
В воскресенье, 21 июля, там состо-
ялся шоукейс объединения AVG. Го-
сти слушали сеты 4EU3, Kass, Romsta, 
Cherocky, Lesha Mironov и других ре-
зидентов, участвовали в паблик-то-
ках о сникерхед-культуре.

Валерия Чуб

НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

«Пикник» выпустил первый полнофор-
матный релиз после теракта в «Кро-
кус Сити Холле». Само по себе это 
уже примечательный факт. Ведь тог-
да, в марте, были опасения, что группа 
в принципе прекратит существование. 
Или как минимум надолго замолчит, 
заляжет на дно, чтобы трагический 
фон отошёл как можно дальше. Но Эд-
мунд Шклярский со товарищи решил, 
наоборот, развить максимальную 
творческую активность. Сначала му-
зыканты дали большой концерт-рек-
вием в Петербурге, затем опублико-
вали сингл с символичным названием 
«Гитары тихие рыданья», ну а теперь 
на стримингах появился и лонгплей, 
включающий 14 композиций. Среди 
них и пророческая «Ничего, ничего 
не бойся», которую «Пикник» испол-
нял на концертах ещё с начала года. 
Напомним текст припева: «Ничего, ни-
чего не бойся/ Ни огня, ни звенящую 
тень./ Утром кровью своей умойся/ 
И встряхни расцветающий день». Со-
гласитесь, надо иметь немалую сме-
лость, чтобы сохранить трек в репер-
туаре, а не постараться забыть как 
страшный сон. Но в этом весь Шкляр-
ский.

Конечно, слушатели неизбежно 
будут выискивать и в других номе-
рах пластинки переклички с теми 

жуткими событиями. Скажем, в пес-
не «Тихая надежда» с удивительным 
клавесинным звучанием в аккомпа-
нементе. Однако, во-первых, стихи 
«Пикника» почти всегда иносказа-
тельны и метафоричны, и свежий ма-
териал не исключение. А во-вторых, 
музыканты явно хотят показать этим 
релизом, что жизнь продолжается 
вопреки всему. Да, он негромкий, 
овеянный лёгкой печалью, по об-
щему настроению осенний, а вовсе 
не летний (есть даже маленькая ин-
струменталка, которая так и назы-
вается — «Осеннее»). И всё же хо-
чется видеть в нём взгляд в будущее, 
а не в прошлое.

Певец SHAMAN решил обернуть бло-
кировку своего YouTube-канала себе 
на пользу и в качестве «ответки» 
устроил митинг-концерт напротив 
американского посольства. А заод-
но и выпустил новый клип (разумеет-
ся, уже не на YouTube — однако и там 
найти перезаливы не составит тру-
да). Удастся ли набрать ролику со-
поставимое количество просмотров 
на альтернативных площадках, пока-
жет время, но пиар-акцию как тако-
вую нельзя не признать удачной. Что 
же касается художественной состав-
ляющей — песни и ролика, здесь всё 
сложнее.

Начинается видео с того, что 
Ярослав приезжает в деревню вме-
сте с друзьями на машине «Победа», 
предлагает «раскачать это место», бе-
рёт вместо предложенной электроги-
тары баян («есть кое-что получше») 
и начинает петь почему-то под гитар-
ный аккомпанемент, а вовсе не под 
баян. Ну а дальше — катание на трак-
торе, поцелуи с пышногрудой дояр-
кой и питьё молока прямо из банки. 

Всё это вкупе с музыкой, построенной 
на простейших гармонических обо-
ротах, выглядит откровенной ирони-
ей, кринжем, доведённым до предела. 
Но нельзя исключать, что сам артист 
вполне серьёзен и, напротив, созна-
тельно пытается убедить публику пе-
ресмотреть отношение к подобному 
набору образов — визуальных и звуко-
вых. Не «клюква», а возврат к истокам; 
не дурновкусие, а искренность и бес-
хитростность. Насколько это убеди-
тельно, судить зрителям.

Владимир Спиваков со своим Наци-
ональным филармоническим орке-
стром России неоднократно испол-
нял Симфонию № 4 Малера. И хотя 
в репертуаре маэстро есть и дру-
гие опусы австрийского композито-
ра, именно к Четвёртой его сердце 
лежит, кажется, больше всего. Воз-
можно, потому что это музыка, пол-
ная какой-то особой внутренней 
лёгкости (не путать с легкомыслен-
ностью или легковесностью) и фи-
лософской умиротворённости при 
всём трагизме многих её страниц 
и концепции в целом. Всё это Спи-
ваков чувствует и умеет передавать, 
как никто другой. Новый цифровой 
релиз, включающий концертную за-
пись произведения, позволяет оце-
нить интерпретацию народного ар-
тиста СССР, а заодно и уровень его 
коллектива.

Несмотря на массивность позд-
неромантической малеровской ор-

кестровки, Спиваков с НФОР доби-
вается максимальной прозрачности 
симфонической ткани. Каждое соло, 
будь то духовые или струнные, по-
даётся с особой выразительностью 
(особенно это касается третьей части). 
Ну а сопрано Анне Аглатовой в фина-
ле и вовсе не приходится форсиро-
вать звук: это райская безмятежность, 
где уже нет места земным страстям.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров, Юлия Фролова
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«ПИКНИК» — «ОДИН НА ОДИН»

SHAMAN — «ДУША НАРАСПАШКУ»

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ И НФОР — 
СИМФОНИЯ № 4 ГУСТАВА МАЛЕРА
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«Прошлый сезон показал, что с “Зенитом” 
можно бороться за золото»
Футболист «Динамо» Даниил Фомин — о шансах сместить с вершины 
петербургский клуб и своём удалении на старте нового чемпионата страны

Евгений Зиньков  

В первом туре чемпионата России 
по футболу среди команд премьер-

лиги одну из самых ярких игр показало 
московское «Динамо». Бронзовый при-
зёр предыдущего розыгрыша РПЛ, чуть 
было не взявший золото, сумел дома уве-
ренно переиграть воронежский «Фа-
кел» со счётом 3:1. Подопечным Марце-
ла Лички не помешало даже удаление 
в конце первого тайма одного из их ли-
деров — полузащитника Даниила Фоми-
на, получившего прямую красную кар-
точку за наступ на ногу хавбеку «Факела» 
Ираклию Квеквескири.

Стоит учитывать, что эта побе-
да была одержана без трёх латино-
американских игроков основного 
состава бело-голубых — капитана 
команды парагвайца Фабиана Баль-
буэны, уругвайца Николаса Марича-
ля и колумбийца Хорхе Карраскаля. 
Все трое выступали на недавнем Куб-
ке Америки, проходившем в США. 
В интервью «Известиям» Да-
ниил Фомин прокоммен-
тировал своё удаление, 
рассказал, как отсут-
ствие латиноамери-
канцев повлияло 
на первый матч, оце-
нил качество игры 
команды в стартовом 
туре и поделился ожида-
ниями от начавшегося сезона.

За что вы наступили на ногу Квек-
вескири?

Случайно. Игровой момент. Хо-
тел попасть ногой в мяч, но полу-
чилось так, что наступил ему на ногу. 
Разумеется, делать этого не хотел. 
И очень сожалею, что так получи-
лось.

Вряд ли хотелось начинать се-
зон с красной карточки?

Да, точно надеялся не так 
начать чемпионат. Но что 
получилось, то полу-
чилось. Главное, что 
команда победила. 
Так что готовимся 
дальше.

Что теперь делать в условиях вашей 
дисквалификации?

Тренироваться. А что ещё тут де-
лать? Вы что-то другое предлагаете?

Если только отдохнуть чуть-чуть.
Ну как тут отдыхать? У нас только 

начало чемпионата.

Кстати, как вам начало чемпионата 
в целом? Понятно, что результатом пер-
вого матча довольны. А качество игры 
устраивает?

Ну я считаю, что мы провели хо-
роший матч. Качественная игра была 
в исполнении «Динамо». Особенно 
до моего удаления. Забили три мяча, 
ещё имели моменты. Надо сохранить 

эту игру и двигаться дальше.

Чувствуете, что сохранили 
уровень, благодаря которо-
му весной чуть было не ста-
ли чемпионами?

Да я не хотел бы по од-
ной игре громкие за-

явления делать. Надо 
сохранить результат 
и двигаться дальше.

Как сказывалось 
в первом т уре 
на «Динамо» от-
с у тс твие лати-

ноамериканских 
игроков, ездивших 

на Кубок Америки?
Да никак не сказыва-

лось. Воспринимаем это 
как должное. Все знают, 

что они играли на Куб-
ке Америки. Понима-

ли, что для них это 
важный турнир 
и при определён-
ных обстоятель-

ствах нам придёт-
ся начинать сезон 
без них. Вот мы и на-

чали. Поскольку есть 
победа над «Факе-

лом», мож-
но с к а-

зать, что справились. Скоро они 
подъедут, и всё будет хорошо.

Соскучились по капитанской повязке?
Да не то чтобы соскучился. Просто 

у нас есть капитан Фабиан Бальбуэна, 
а я вице-капитан. Поэтому я и подме-
нял его в матче с «Факелом», раз Фабиа-
на пока нет в команде по объективным 
причинам. Я вышел на поле с капитан-
ской повязкой, постарался выполнить 
свои функции. Для меня в этом нет ни-
каких проблем.

Предсезонные сборы при Марцеле Лич-
ке сильно отличались от того, что было 
под его руководством прошлым летом, 
когда он только пришёл в «Динамо»?

Трудно сказать. В целом такая же 
тяжёлая предсезонка была, как и год 
назад. Много тренировок, есть специ-
фичные упражнения. Но, как можно 
заметить, и после прошлых летних 
сборов, и после зимних мы выглядели 
хорошо. Сейчас тоже. Все усердно ра-
ботали на тренировках, понимая, что 
вся эта подготовка очень нужна для 
успеха.

В прошлом сезоне благодаря вам 
и «Краснодару» впервые за долгое 
время «Зенит» был близок к потере 
чемпионства. Нет ощущения, что тако-
го шанса в ближайшие годы ни у кого 
из конкурентов петербуржцев больше 
не будет?

Я вообще об этом не думаю. Готов-
люсь конкретно к следующему матчу 
отдельно, а там уже будь что будет — 
посмотрим после 30-го тура, как всё 
получится.

Вы верите, что с нынешним «Зенитом» 
можно конкурировать за золото?

Прошлый сезон показал, что можно. 
Посмотрим, как будет в этом.

Андрей Баздрев

Российский боец Владимир Мине-
ев победил соотечественника Ма-

гомеда Исмаилова на площадке «Live 
Арена» в Москве. Бой проходил по пра-
вилам профессионального бокса. По-
единок продлился все восемь раундов 
по три минуты. Минеев выиграл едино-
гласным решением судей (77–72, 78–70, 
79–70) и стал чемпионом Pulse UP в пер-
вом тяжёлом весе. Впрочем, в его побе-
де мало кто сомневался.

�� ВСЕ ВОСЕМЬ

Вполне может быть, что Минеев 
и Исмаилов — лучшее, что произве-
ла на свет система современного рос-
сийского «небокса». В широком смыс-
ле это индустрия боёв, где всё давно 
смешалось, одни и те же люди высту-
пают в одних лигах по правилам MMA, 
затем проводят в других промоушенах 
боксёрские бои в маленьких перчат-
ках и в клетке, а иногда вообще узна-
ют накануне боя о странных правилах, 
когда вроде как всё можно, но бороть-
ся нельзя.

В субботу, 20 июля, у нас была от-
носительно понятная и чистая форма 
поединка — бокс без нюансов и огово-
рок. Только вот боксёров в карде по-
чти не было. В случаях когда человек 
из MMA надевает боксёрские перчат-
ки, он не становится боксёром. Умение 
наносить урон в этих перчатках само 
по себе не появляется, как и расчёт 
дистанции, а то, что они делают на тре-
нировках, фаната бокса со стажем мо-
жет серьёзно расстроить. Да и нокауты 
случаются в боях таких MMA-боксёров 
из-за большой разницы в классе или 
совсем разной по качеству подготовки.

Шансы украсть шоу были у Чин-
гиза Натырова (5–0, чемпион России 
среди молодёжи): у него в соперниках 
был аргентинец, в принципе неслож-
ный, но хитрый. Поединок получил-
ся жёстким, напряжённым, но совсем 
некрасивым для зрителя. Впрочем, за-
метно было, что аудитория, которая 
пришла на шоу, не очень любит бок-
сёров весом 55 кг, а вот боксирующих 
эмэмашников — вполне.

От главного же боя за версту пах-
ло разгромом. Минеев выглядел бо-

лее квалифицированным боксёром: 
чувство дистанции, джеб, более раз-
нообразный арсенал. Как минимум 
Владимир мог бы держать оппонента 
на дистанции и разбивать его встреч-
ными ударами. Но после первого ра-
унда он как будто слишком уж осво-
ился, убедил сам себя, что у Магомеда 
ничего нет, стал зачем-то пропускать.

Зачем — стало ясно в четвёртом ра-
унде: подпустив Исмаилова поближе, 

Минеев всадил удар навстречу и от-
правил его в нокдаун. Добить до гонга 
не вышло, но Владимир и не торопил-
ся, а больше издевался над соперником.

В пятом лицо Магомеда продол-
жило превращаться в гематому. Сам 
он тоже попадал, но удары соперни-
ка были весомее. В шестом Магомед 
снова пропустил и дезориентирован-
ный повалился на пол. Причём Мине-
ев к этому времени порядком подустал 

и тоже не попадал по неподвижной 
цели.

В седьмом раунде часть болельщи-
ков Исмаилова начали покидать ринг-
сайд. Женщины жмурились и отвора-
чивались: крови было много. Но только 
у Магомеда на лице. В каждом переры-
ве его приводили в порядок, пытались 
дать какие-то советы, но в целом ничего 
не работало, у них просто не было в на-
личии такого инструмента, как бокс.

Истинным героем последних раун-
дов боя (всего, напомним, было запла-
нировано восемь) стал рефери Андрей 
Петрович Курнявка, в прошлом тяже-
ловес со страшным ударом, человек ин-
тересной и богатой на события судьбы, 
а потому особенно авторитетный. С не-
возмутимым видом он поднимал Магу 
с пола и отправлял в бой. Считал нок-
дауны там, где другие бы уже остано-
вили поединок. Смотрел внимательно, 

и взгляд его говорил: «Вы же сами хо-
тели бокс? Будете добивать друг друга 
по моим правилам».

Правила Курнявки довели Магу 
и Вову до финального гонга. В победе 
Минеева в целом никто и не сомневал-
ся. То, что казалось мисматчем с само-
го начала, оказалось зрелищем более 
кровавым, но тоже безальтернатив-
ным. Бокс и Минеев расправились с Ис-
маиловым.

�� НА УВАЖЕНИИ

Российские бойцы ранее дрались уже 
два раза по правилам MMA. В 2018-м 
была ничья. В 2021-м Минеев нокаути-
ровал Исмаилова в третьем раунде.

— По-моему, у него сломан нос, — от-
метил после боя Минеев. — Кровь тек-
ла очень сильно. Было два тяжёлых нок-
дауна по голове, и, когда он продолжал, 
я удивился его внутреннему ресурсу, 
который позволял ему стоять до кон-
ца. Думал, смогу закончить досрочно. 
Но мы прошли всю дистанцию, зритель 
получил удовольствие. Можно ли срав-
нить этот бой с предыдущими нашими 
поединками? Ну градуса такого не было, 
как в тот раз, — тогда было с нотками 
ненависти. А сейчас всё на уважении. 
Мне кажется, это более правильно для 
зрителей, более правильный формат, 
поэтому я испытываю удовлетворение.

Исмаилов отметил, что недооценил 
боксёрские способности Минеева.

— Владимир был очень хорош, он хо-
рошо и плотно бьёт, — сказал «Извести-
ям» Магомед. — Я немножечко недооце-
нил его. Все говорили, что у меня мало 
шансов. Я себе давал больше. Но сей-
час я могу с уверенностью сказать, что 
он хороший боксёр. Мы с ним перегово-
рили и оставили прошлое в прошлом. 
Пусть у нас будет чистое будущее. 
Я хочу выразить ему уважение и как 
человеку, и как спортсмену. Он хоро-
шо себя проявил. Но в MMA я всё рав-
но его перееду.

Уже известно, что свой следующий 
поединок Минеев проведёт против 
Ивана Штыркова по правилам MMA. 
По данным пресс-службы RCC, пред-
варительная дата боя — 19 октября 
2024 года. Также есть вероятность, что 
в поединке на кону будет стоять специ-
альный пояс RCC x Fight Night.

«Надеюсь, ещё сыграю в НХЛ с Марченко 
и Воронковым»
Хоккеист «Коламбус Блю Джекетс» Егор Чинахов — о русской тройке, 
благотворительном матче в Москве и омском «Авангарде»

Алексей Фомин

20 июля в Москве на стадионе «ЦСКА 
Арена» на Автозаводской ули-

це прошло громкое благотворительное 
хоккейное мероприятие — Матч года. 
В нём сошлись российские игроки НХЛ 
и КХЛ. Выставочную игру, закончившу-
юся со счётом 7:7, организовали звёзд-
ные хоккеисты Михаил Сергачёв и Арте-
мий Панарин. Одним из участников стал 
нападающий команды «Коламбус Блю 
Джекетс» Егор Чинахов, уехавший за оке-
ан в 2021 году. Перед этим он выиграл Ку-
бок Гагарина в составе омского «Авангар-
да», воспитанником которого является, 
а также был признан лучшим новичком 
сезона в КХЛ. В минувшем сезоне одним 
из самых ярких эпизодов в НХЛ стала ре-
зультативная игра русской тройки «Ко-
ламбуса» в лице Чинахова, Дмитрия Во-
ронкова и Кирилла Марченко.

В интервью «Известиям» 23-лет-
ний хоккеист поделился впечатлени-
ями от прошедшего сезона, рассказал 
об адаптации переехавшего за океан 
год назад Воронкова, а также проком-
ментировал прошлогодний переход 
из родного «Авангарда» в петербург-
ский СКА своего бывшего партнёра 
по команде Арсения Грицюка.

Какие впечатления от матча на Автоза-
водской?

Отличная организация, всё на вы-
соком уровне. Как и ожидал, получил-
ся красивый хоккей и праздник для бо-
лельщиков.

Как проводите отпуск в России?
В основном готовлюсь к сезону 

в Москве.

В родном Омске побывали?
Пока ещё не успел.

Как оцените свой прошедший сезон 
в «Коламбусе»?

Есть относительное удовлетворе-
ние сезоном. Конечно, всегда хочется 
выступить лучше. Но в целом считаю, 
что выступил неплохо. Благодарен тре-
нерскому штабу и руководству клуба 
за то, что доверяли мне место в составе, 
предоставляли достаточно игрового 
времени. Жаль, что результаты «Колам-
буса» были неудачными. Последнее ме-
сто в дивизионе — не то, что мы хотели.

За счёт чего сформировалась ваша ата-
кующая тройка с Кириллом Марченко 
и Дмитрием Воронковым?

Просто дали нам играть. И всё. По-
вторюсь, нам доверял тренерский 
штаб. И у нас получилось. Во всяком 
случае статистика неплохая. Дай 
Бог, чтобы в будущем так получа-
лось, если снова соберёмся в таком 
сочетании.

Есть разница, с кем играть в звене — 
с русскоязычными ребятами или ино-
странцами?

Конечно, наличие Кирилла и Димы 
в одной тройке влияет. Ты можешь об-
щаться по-русски с партнёрами по зве-
ну. И это намного комфортнее как 
на льду, так и вне льда. Поэтому у нас 
было всё отлично.

С учётом того что Марченко не может 
пока договориться с «Коламбусом» 
о контракте и в июле у него арбитраж, 
верите, что ещё соберётесь этой трой-
кой в НХЛ?

Надеюсь, ещё сыграем.

Как Дмитрий Воронков год назад 
осваи вался в команде?

В первые месяцы ему было тяжело. 
Мы ему помогали как могли. С кварти-
рой и всем остальным. Надеюсь, помог-
ли хоть чем-то.

Зимой в СМИ ходили слухи, что Ворон-
ков хочет вернуться в «Ак Барс». Раз-
говор о его возможном возвращении 
даже подтверждал генеральный менед-
жер казанского клуба Марат Валиуллин. 
Вам приходилось как-то убеждать Дми-
трия не торопиться с уходом?

Это лучше спросить у него. В любом 
случае это решение Дмитрия. Как луч-
ше ему, так пускай и делает. Я рад, что 
мы провели вместе целый сезон, что 
играли в одном звене. И буду рад ещё 
с ним не раз выйти на лёд. Но никто 
за него решать не будет.
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Разобрались по-боксёрски
Как Минеев вновь победил Исмаилова
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